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МЕСЯЦ ПЕРЧАТОК И МЕШКОВ  
В городе полным ходом идет уборка: о том, что 

происходит, рассказывают главы округов Иркутска
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ГОРОД ГОТОВИТСЯ К РЕМОНТУ ПЛОТИНЫ
Как будет организовано движение на время работ?
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При общей протяженности пло-
тины в 2,5 километра длина машин-
ного зала кажется незначительной 
— всего 240 метров, но это самый 
важный участок Иркутской ГЭС. 
Именно здесь расположены 8 ги-
дротурбин, которые обеспечивают 
работу станции.

С момента запуска Иркутской ГЭС 
прошло уже 65 лет. За это время 
кровлю машинного зала ни разу (!) 
не ремонтировали. Для того чтобы 
убедиться в необходимости прове-
дения работ, мэр Иркутска Руслан 
Болотов и председатель городской 
думы Евгений Стекачев в минув-
шую среду побывали в машинном 
зале. Журналисты «Иркутска» тоже 
спустились на пять этажей вниз — 
туда, где находятся сами турбины, 
— и своими глазами увидели состоя-
ние потолков в помещении.

На потолке и стенах машинного 
зала видны подтеки. В некоторых 
местах от сырости отстали штука-
турка и краска и даже появился 

грибок. Проблему пробовали ре-
шить изнутри: если присмотреться 
к потолку, можно заметить, что по-
верхность швов закрывали, но это 
временная мера, и требуются капи-
тальные работы.

— Целостность и надежность 
гидротехнического сооружения 
сейчас крайне важны. Мы не мо-
жем себе позволить создать риски 
для Иркутской ГЭС. Не проводить 
эти ремонтные работы сейчас уже 
нельзя, — уверен руководитель 
энергетического бизнеса En+ Group 
Михаил Хардиков. — Мы понимаем, 
что для жителей города ограниче-
ние движения на плотине приведет 

к определенным неудобствам. Будем 
своевременно информировать обо 
всех изменениях проезда и о том, 
как идут работы.

Ремонт кровли машинного зала 
Иркутской ГЭС разделили на два 
года. В прошлом году отремонтиро-
вали деформационные швы в той 
части, где нет автомобильного дви-
жения. Предварительно были разра-
ботаны схемы по ограничению дви-
жения. Рассматривалось несколько 
вариантов.

Первый из них — реверсивное 
движение с установкой светофоров, 
второй — сужение проезжей части, 
но обеспечение хода в обе стороны, 

и третий вариант — полное пере-
крытие плотины ГЭС для транс-
порта и пешеходов. В результате 
принято решение сохранить двух-
стороннее движение на участке, где 
будут вести ремонт.

— Прорабатывая варианты, мы 
выбирали тот, который минималь-
но в конечном итоге будет влиять 
на транспортную доступность вну-
три города. Таких плотин в России 
не так много, которые помимо 
своего основного назначения еще 
и являются проезжей частью для 
города, причем одной из основных. 
Вариант, который мы обсудили 
и принимаем с коллегами, наиболее 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Иркутская ГЭС уже более 
60 лет обеспечивает весь 
город электроэнергией 

и служит одной из главных 
транспортных артерий, 
соединяющих левый и правый 
берега. Каждый день тысячи 
машин проезжают по дороге над 
зданием ГЭС. Такая нагрузка 
негативно влияет на бетонные 
конструкции и приводит к их 
деформации. Репортерская группа 
«Иркутска» побывала в машинном 
зале и убедилась: ремонт 
откладывать нельзя.

ГОРОД ГОТОВИТСЯ К РЕМОНТУ      ПЛОТИНЫ

Вячеслав, студент:
— Позитивно. Главное, 

чтобы дороги делали. Тем 
более что автомобильные 
пробки возникают не толь-
ко во время ремонта, а ре-
монт в свою очередь далеко 
не всегда является причиной 
пробок. Например, прошлым 
летом я часто ездил по улице 
Трактовой, которую ремон-
тировали, но мне эти работы 
не мешали. А в час пик там 
и сейчас заторы возникают.

Виктор, пенсионер:
— Хорошо отношусь, если 

дороги ремонтируют каче-
ственно. И готов везде тер-
петь ограничения, лишь бы 
дороги в Иркутске были до-
бротные и удобные. По пло-
тине езжу редко, но если 
этим летом мне понадобится 
добраться с одного берега 
на другой, поеду по Академи-
ческому мосту. Думаю, мно-
гие водители станут делать 
так же.

Иван, безработный:
— Нейтрально, ведь всег-

да есть объезды. Плотину 
можно объехать через Акаде-
мический мост. К тому же ее 
не полностью перекрывают, 
и по ней проехать можно бу-
дет. В целом ремонтировать 
дороги очень нужно и пра-
вильно. Если их будут при-
водить в порядок, я только 
за то, чтобы потерпеть. Дис-
комфорт — дело временное.

Марина, мастер-
бровист:

— Спокойно отношусь. 
Я прекрасно понимаю, что 
дороги делать нужно, ведь 
только в этом случае можно 
ездить комфортно, не «уби-
вая» при этом автомобиль. 
Лучше постоять в пробке 
во время дорожного ремонта, 
чем постоянно ремонтиро-
вать свою машину. Поэто-
му и к дорожным пробкам 
во время ремонта я отношусь 
спокойно, без нервов.

Любовь, бухгалтер:
— Нормально. По плотине, 

если честно, я не езжу, тем 
не менее знаю, что ее нужно 
ремонтировать. А раз нужно 
— значит, можно и потерпеть. 
Как и во время дорожных 
работ в любой другой части 
города. Лично я ради ров-
ной дороги готова потерпеть 
пробки, лишь бы все было 
сделано в те сроки, о которых 
заявляют подрядные органи-
зации. И чтобы сделано все 
было хорошо.

 РАДИ РОВНОЙ ДОРОГИ МОЖНО И ПОТЕРПЕТЬ 
На этой неделе мы спросили иркутских водителей:  

«А вы как относитесь к ограничению движения в связи с ремонтами дорог?»

С иркутскими водителями общалась Наталья Федотова. Фото автора 

Мы все понимаем, 
что отсутствие 
ремонта и проте-

кание кровли машинного 
зала Иркутской ГЭС – это 
предпосылки к чрезвычай-
ным ситуациям, которых 
точно никто не хочет. 
Мы обязаны сделать все 
для того, чтобы миними-
зировать риски. Ремонт 
необходим для обеспечения 
безопасности и продолже-
ния возможности функ-
ционирования всей энер-
госистемы нашего 
каскада – это очень 
важная задача.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»Машинный зал плотины Иркутской ГЭС. Мэр города Руслан Болотов, руководи-
тель энергетического бизнеса En+ Group Михаил Хардиков, председатель думы 
Евгений Стекачев проговаривают детали предстоящего ремонта, и особенно 
вопрос об организации движения для общественного транспорта и пешеходов

23 апреля энергетики начинают ремонт кровли машинного зала Иркутской ГЭС: 
будет ограничено движение автомобилей
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ГОРОД ГОТОВИТСЯ К РЕМОНТУ      ПЛОТИНЫ

ПОКА ВЕЗДЕ СУХО
Городская власть проверяет 

места, где возможны 
подтопления

В прошлом году Иркутск пережил непростую 
ситуацию: увеличение уровня воды в Байкале 
и Ангаре сказалось и на притоках реки — Ушаковке 

и Иркуте. В связи с этим практически с начала года 
пошел подъем уровня грунтовых вод. Тогда режимы ЧС 
действовали в Пади Грязнуха и поселке Горького (от воды 
пострадало 400 участков), серьезная ситуация сложилась 
на острове Елизовском (затопило 120 участков), поднялась 
вода на островах Юность и Конный, затопило даже 
цокольный этаж торгового центра «Яркомолл». Поэтому 
нынче работа по предупреждению подтоплений началась 
еще зимой — 25 февраля в администрации города был 
утвержден план противопаводковых мероприятий.

На этой неделе первый заме-
ститель мэра Иркутска Андрей 
Южаков, глава Октябрьского 
округа Георгий Комаров, директор 
МКУ «Городская среда» Антон 
Титков и профильные сотрудники 
администрации города осмотре-
ли территорию островов Юность 
и Конный.

— В прошлом году в связи с по-
вышенным уровнем реки Ангары 
острова были подтоплены. И се-
годня эта территория находится 
в зоне повышенного внимания, 
— подчеркнул Андрей Южаков. 
— В этом году специалисты отме-
чают более раннее, чем обычно, 
вскрытие рек. На достаточно вы-
соких отметках находится уровень 
Байкала. Начинается сезон па-
водков, и мы должны быть готовы 
к любому развитию ситуации.

Сотрудники администрации 
в постоянном режиме контроли-
руют территории, прилегающие 
к водным объектам. В этой работе 
задействованы дежурные экипажи 

МКУ «Безопасный город». Также 
проводится обследование состоя-
ния переливных труб, перепуск-
ных устройств водоемов. Ежеднев-
но проверяется работоспособность 
аппаратуры управления системы 
оповещения. Откорректирован 
план эвакуации населения, подго-
товлены пункты приема и времен-
ного размещения.

Проводится работа с жителями 
острова Елизовского — они пред-
упреждены о возможных рисках. 
Для обеспечения безопасности 
иркутян в постоянной готовности 
находится два экипажа аварий-
но-спасательной службы. Орга-
низовано тесное взаимодействие 
и обмен информацией с центром 
управления в кризисных ситуаци-
ях ГУ МЧС России по Иркутской 
области, Енисейским бассейновым 
водным управлением, Иркутским 
гидрометеоцентром.

Илья Спирин
Фото «МК Иркутск»  
и Дарьи Таракановой

оптимален на сегодняшний день, 
— объяснил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

– Мы своими глазами видим, 
что назрела необходимость ремонта 
кровли, это факт. Она никогда ранее 
не ремонтировалась. Плотина полно-
стью перекрываться не будет, работы 
будут идти поэтапно, – прокомменти-
ровал Евгений Стекачев. – Из-за на-
шего климата ремонтировать дороги 
мы можем только в летнее время. По-
этому просим всех набраться терпе-
ния. Депутатский корпус также будет 
следить за работами и оповещать об 
этом жителей. Кроме того, энергети-
ки обещают отразить изменение схе-
мы движения по плотине на сервисе 
«Яндекс.Карты». Это позволит авто-
мобилистам заранее строить маршру-
ты и не попадать в пробки.

Перекрытие плотины будут про-
водить в два этапа. Сначала ремонт 
проведут со стороны верхнего бьефа 
(залив Якоби), а затем — со стороны 
нижнего бьефа. Всего деформацион-
ных швов — восемь. Одновременно 
будут ремонтировать четыре из них. 
После укладки гидроизоляции 
и восстановления асфаль-
та подрядчик перейдет 
к ремонту следующих 
четырех деформаци-
онных швов. На всех 
этапах работ будут 
контролировать со-
блюдение технологий 
и сроков.

— Мы обязаны про-
вести ремонт для недо-
пущения более серьезных 
последствий. Иным способом, 
кроме как вскрытием и повторным 
бетонированием, это сделать нельзя, 
— добавил Михаил Хардиков.

Городские власти отдельно про-
рабатывают вопрос об организации 
движения для общественного транс-
порта и пешеходов. Через плоти-
ну проходит большое количество 
муниципальных и коммерческих 
маршрутов. В летнее время террито-
рия становится популярным местом 
отдыха у горожан, многие гуляют 
по плотине пешком, бегают, катают-
ся на велосипедах.

— Ключевой вопрос для нас — со-
хранение движения пассажирского 
транспорта, который там ходит. 

Предлагаю в вечернее время про-
вести своего рода эксперимент и пу-
стить троллейбус и автобус большой 
вместимости, чтобы посмотреть 
по габаритам, будут ли они, не ме-
шая друг другу, проходить по двум 

полосам, — отметил мэр Ир-
кутска Руслан Болотов. 

— Совместно с ГИБДД 
необходимо рассмо-

треть возможность 
сохранения пеше-
ходного сообще-
ния с соблюдением 
всех требований 

безопасности.
До введения огра-

ничений на плотине 
ГЭС остается всего неде-

ля. Городские власти и энер-
гетики просят иркутян заранее 
выбирать маршруты объезда и с по-
ниманием отнестись к трудностям, 
которые могут возникнуть.

— Когда сделаем половину участ-
ка и перейдем на вторую сторону, 
то изменим немного схему движе-
ния. Будем максимально информи-
ровать жителей. По возможности 
просим смотреть Яндекс.Карты, 
мы обязательно отразим на них эти 
ограничения, — обратился к иркутя-
нам Михаил Хардиков.

Александра Агафонова
Фото Валентина Карпова и Дарьи 

Таракановой

Гидроэлектростан-
ций, по которым 
организовано та-

кое интенсивное движе-
ние, как по Иркутской 
ГЭС (6000 автомобилей 
в сутки), нет или едини-
цы. На Братской ГЭС, на-
пример, транспорт едет 
по специальному балкону. 
На Красноярской и Усть-
Илимской ГЭС нет дви-
жения автомобилей. По-
этому это тоже является 
особенностью сооружения 
в Иркутске.

Михаил Хардиков,  
руководитель энергети-

ческого бизнеса En+ Group

«

»

Строительство Иркутской ГЭС началось в 1950 году. Восемь гидротурбин, 
обеспечивающих работу станции, вводились поэтапно с 1954 по 1958 годы. 
Официально строительство ГЭС в Иркутске завершено в 1959 году. Является 
верхней по расположению и первой по времени строительства ступенью 
Ангарского каскада, а также первой крупной гидроэлектростанцией в Сибири

Движение 
на участке 

плотины ограничат 
с 23 апреля. Завершить 
ремонт планируют до 

30 августа. Энергетики 
рассчитывают, что 

в летние месяцы 
автомобильный 

трафик будет 
ниже.

Такие объявления в прошлом году развешивали на ограждениях островов 
Юность и Конный: вода доходила до асфальтовых дорожек, скамейки 
и малые архитектурные формы тоже были затоплены. В этом году 
по поручению мэра Иркутска Руслана Болотова в городе идет активная 
работа по предотвращению подтоплений. На фото справа: в минувшую 
среду первый заместитель мэра Иркутска Андрей Южаков, директор 
МКУ «Городская среда» Антон Титков, глава Октябрьского округа Георгий 
Комаров проверили Юность и Конный

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты Иркутска проводят отбор 

граждан в возрасте до 40 лет, пребывающих 
в запасе, желающих поступить на военную службу 

по контракту на срок от 3 месяцев. По вопросам 
оформления необходимо обращаться в военные 

комиссариаты по месту жительства.
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С Галиной Ивановной я общалась 
впервые и сразу попала под ее обаяние: 
она заражает своей позитивной энер-
гетикой всех вокруг. На вопрос, что 
нужно делать, чтобы дожить до ста лет, 
отвечает: «Все просто: соленое, кислое, 
острое, копченое и немножко крепко-
го! Но прежде всего – делать добро, 
заботиться о людях». А еще, это уже 
по моим ощущениям, быть благодар-
ной людям. На протяжении всего раз-
говора Галина Ивановна совершенно 
искренне благодарила всех за все. Мэра 
Иркутска Руслана Болотова — за подар-
ки к юбилею, ремонт и внимание; вра-
чей — за лечение, друзей — за общение. 
Этот список можно продолжать бес-
конечно. Друзей у Галины Ивановны 
много, иногда они собираются, чтобы 
поиграть в преферанс, и наша героиня 
стабильно всех обыгрывает — чувству-
ется рука мастера.

Но вернемся к ремонту. Его сде-
лали во всей квартире. Больше всего 
хозяйке теперь нравятся потолки — их 
зашпаклевали, побелили, молдинги по 
краям выделили контрастным цветом. 
На стенах в комнатах — тисненые обои 
красивого бежевого оттенка. Как чело-
век, недавно делавший ремонт, я сразу 
оценила — на обоях не экономили, они 
из самого дорогого сегмента, что есть 
сейчас в магазинах. Стены в коридоре 
и на кухне выровняли практически 
до идеала и покрасили в пастель-
ные цвета, фартук на кухне отделали 
пластиковыми панелями. На пол по-
стелили плотный бежевый линолеум 

и установили подходящие по цвету 
плинтусы. Все идеи по интерьеру согла-
совывали с родственниками хозяйки 
квартиры.

— Мне все очень нравится: чисто, 
красиво, уютно. К ремонту и мебель 
мне обновили родственники, купили 
диван, кровать, новое трюмо, — гово-
рит Галина Ивановна. — Очень удобно, 
что учли мои пожелания: например, 
сняли двери — я передвигаюсь по квар-
тире на специальном кресле-каталке, 
и пороги и препятствия мне мешали, 
теперь все сделано именно под мой об-
раз жизни и привычки.

Кстати, полы в доме Галина Ива-
новна моет сама, передвигаясь по всей 
квартире на своем кресле. А еще меня 
восхитило, что она настоящая кокетка 
— трюмо ей точно пригодится: к на-
шему приезду ей сделали макияж, одна 
из близких подруг, журналист Жанна 
Богданова, регулярно красит ей во-
лосы. И все это как-то к месту, что ли, 
со вкусом, ничего лишнего.

Коммунальная операция «Ремонт 
для Галины Ивановны» была орга-
низована отлично: на время работ 
с 4 марта по 1 апреля хозяйку отправи-
ли подлечиться в стационар Иркутской 
городской больницы № 5.

— Я хорошо понимаю, что больни-
ца, даже такая первоклассная, как та, 
в которую меня положили, не сделает 
меня полностью здоровой, но некото-
рые улучшения вижу. Даже частично 
победила свою вечную проблему — бес-
сонницу, стала крепко засыпать под 

утро на несколько часов и от этого 
чувствую себя отдохнувшей, — рас-
сказывает Галина Ивановна. — Мне 
больница сразу понравилась! Сначала 
тяжело восприняла, что придется образ 
жизни резко поменять, но доктор Вла-
димир Александрович Зарубин встре-
тил с такой улыбкой искренней, что 
я ему сказала: «Улыбка врача — начало 
лечения». И он мне ответил: «Значит, 
терапия уже началась». Последние 
лет пятьдесят к врачам практически 
не обращалась, а тут, видимо, время 
пришло. И такие там медсестры отзыв-
чивые — как птички летают, стараются, 
очень хорошо ухаживают за больными. 
А повар Марина такие шикарные блю-
да готовит, как в ресторане! Там все 
очень хорошие.

Кроме общеукрепляющего лече-
ния столетнюю пациентку возили 
и на углубленное обследование. Врачи 
удивились, что для такого возраста она 
сохранила завидное здоровье. На вы-
писку весь персонал вышел проводить 
веселую и энергичную женщину, меди-
ки звонят ей до сих пор, спрашивают, 
когда можно прийти навестить. А док-
тор Владимир Александрович сказал, 
что будет лечить Галину Ивановну 
на дому.

— Все это время и Руслан Николае-
вич Болотов обо мне не забывал, на 8 
Марта прислал цветы и много конфет 
— для всех пациенток, — не скрывает 
радости Галина Утюжникова. — Этими 
конфетами я потом всех девочек-мед-

сестричек и других пациенток угощала 
— всем хватило!

Мэр выполнил практически все обе-
щания, данные юбилярше в день рож-
дения: ремонт в квартире, лечение, но-
утбук для работы над мемуарами. Это 
удивительно (впрочем, как все в этой 
женщине. — Прим. авт.), но компью-
терную грамотность Галина Ивановна 
успешно освоила в 99 лет!

Наша героиня долго не была на ули-
цах Иркутска — и ей устроили насто-
ящую экскурсию по набережной Ан-
гары, скверу Кирова, к Вечному огню, 
показали мемориальную доску, уста-
новленную на их доме в честь ее вто-
рого супруга — ветерана МВД Василия 
Александровича Столбова. А еще орга-
низовали встречу с его другом Минеем 
Яковлевичем: они давно не виделись 
и очень обрадовались возможности 
пообщаться.

Осталось совсем немного — издать 
мемуары, которые уже готовы и от-
редактированы известным иркутским 
журналистом Ливией Каминской. По-
читать их будет интересно каждому 
иркутянину — Галина Ивановна была 
свидетелем почти всех вех истории на-
шей страны… Великая Отечественная 
война, оттепель, период застоя, пере-
стройка — все это коснулось ее семьи.

— Дед мой был из забайкальских ка-
заков, держал табун лошадей, охранял 
границы. Всех его сыновей, включая 
моего отца, репрессировали и расстре-
ляли. А еще он был «видящим» — ле-
чил людей, «видел» их судьбу. Помню, 
приехала к деду, а двоюродные бра-
тья смеялись над моей неумелостью, 
я была еще маленькой и плохо готови-
ла, их это очень удивляло, — вспоми-
нает Галина Ивановна. — Дед посадил 
меня к себе на колени, погладил по го-
лове и сказал: «Не обижайся на них, 
Галюха, им предстоит тяжелое испы-
тание, оба погибнут от огня, но от раз-
ного огня. А ты проживешь очень дол-
гую, трудную, но интересную жизнь». 
И вот спустя много лет я со слезами 
вспоминала эти слова. Один из братьев 
погиб в горящем танке, другого сожг-
ли фашисты в печах концлагеря. А де-
душку расстреляли как врага народа… 
Ну а я и правда живу долгую жизнь.

Интересного в книге будет много. Га-
лина Утюжникова вышла замуж за вы-
сококвалифицированного специалиста, 
работавшего в Монголии и приехавшего 
ненадолго в Иркутск по делам. И всего 
нескольких дней хватило нашей геро-
ине, чтобы мужчина не устоял и сде-
лал ей предложение. Потом он погиб 
на фронте. Галина Ивановна видела, 
как менялся Иркутск, и описывает мно-
гие значимые события из жизни города 
и, конечно, своей.
Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

ОПЕРАЦИЯ «РЕМОНТ ДЛЯ ГАЛИНЫ ИВАНОВНЫ»
Репортерская группа «Иркутска» посмотрела, как отремонтировали 

квартиру столетней жительнице города

В январе Галине Утюжнико-
вой исполнилось сто лет 
– редко кому удается от-

метить такую дату и тем более 
сохранить в этом возрасте живой 
ум и чувство юмора. У Галины 
Ивановны это получилось, она 
может служить примером, как 
прожить свою жизнь достойно: 
награждена орденом Трудового 
Красного Знамени и множеством 
других наград, является пенси-
онером союзного значения, что 
само по себе большая редкость. 
19 января поздравить именинни-
цу пришел Руслан Болотов (мы 
рассказали об этом в № 2 нашего 
еженедельника от 21 января. – 
Прим. ред.). Тогда мэр предло-
жил сделать ремонт в квартире 
Галины Ивановны, и вниматель-
ные читатели «Иркутска» после 
не раз спрашивали нас: «Ну что, 
ремонт-то сделали?» Отвечаем – 
на дворе апрель, и обещанный в 
январе ремонт завершен.

Есть люди, от которых заражаешься позитивом и хорошим настроением. 
Галина Ивановна – как раз из таких. Общаться с ней одно удовольствие, как 
будто мы были знакомы много лет, хотя я видела ее первый раз в жизни. 
Полтора часа пролетели как пять минут. Наверное, поэтому у нее так много 
друзей, одна из них – радиоведущая Жанна Богданова, она выводит Галину 
Ивановну в праздники на прогулки и по возможности помогает решать 
различные проблемы. На фото слева направо: журналист «Иркутска» Ольга 
Королева, Галина Ивановна Утюжникова и Жанна Богданова

На ремонте не экономили: обои выбрали плотные и тисненые, 
линолеум — бизнес-класса, который выдерживает большие 
нагрузки, на нем хоть в туфлях на острых шпильках танцуй, 
никаких вмятин не останется. Двери и пороги в кухню и комна-
ту хозяйки демонтировали по ее просьбе, так Галине Ивановне 
удобнее передвигаться на ее специальном кресле-каталке

Стены в кух-
не и коридоре 
квартиры Галины 
Утюжниковой вы-
ровняли практи-
чески до идеаль-
ного состояния 
и покрасили. Вез-
де заменили све-
тильники, теперь 
они светодиод-
ные — и светят 
ярко, и гораздо 
более энергоэко-
номичные, чем 
обычные. Уро-
вень освещения 
можно регулиро-
вать, что особен-
но радует Галину 
Ивановну

Такие люди, 
как Галина 
Ивановна, 
— пример 

для нынешне-
го поколения 
иркутян. Она 
была свидете-
лем того, как 
наша страна 
переживала сложные эта-
пы, в том числе военные 
и послевоенные годы, пере-
стройку. И самое малое, 
что можно сегодня 
сделать, — это под-
держать Галину Ива-
новну, помочь ей.

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов

«

»
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Губернаторский зал Научной 
библиотеки Иркутского госунивер-
ситета, известной как Белый дом, 
к началу встречи с главой областно-
го центра был полон. С портретов 
на стенах смотрели на собравшихся 
губернаторы, возглавлявшие в раз-
ные годы наш огромный сибирский 
регион. Сама атмосфера здания 
располагала к разговору о вопро-
сах серьезных, во многом судьбо-
носных. Свое вступительное слово 
глава Иркутска Руслан Болотов 
начал с обращения к многовековой 
истории России, которая пережила 
немало сложных периодов, сопро-
вождавшихся войнами, голодом 
и разрухой. Но страна восстанавли-
валась и двигалась вперед, невзирая 
ни на какие препятствия.

— Страшные страдания принесла 
нашему народу Великая Отечествен-
ная война, из которой ценой колос-
сальных жертв он вышел победите-
лем. И сегодня для нас День Победы 
9 мая — это главный праздник, сим-
вол национального возрождения. 
Потом были десятилетия холодной 
войны, когда без какой-либо помо-
щи извне наши соотечественники 
строили города, заводы, совершали 
открытия в науке, — сказал Руслан 
Болотов. — И сегодня очень важно 
быть достойными памяти тех людей, 
которые жили и работали ради сво-
ей Родины. Для этого есть огромный 
природный, технический, научный 
и интеллектуальный потенциал. Его 
надо грамотно использовать. И сде-
лать это предстоит прежде всего 
вам.

Руслан Болотов с первых дней 
спецоперации на Украине четко 
обозначил свою позицию граждани-
на и патриота.

— Я в своей жизни много лет 
отдал строительной отрасли. 
Но первое мое образование связано 
с военной специальностью. После 
школы я поступил в высшее команд-
ное училище радиоэлектроники 
противовоздушной обороны в Крас-
ноярске, которое успешно окончил. 
И конечно, для меня защита Родины 
— это безусловный приоритет, — по-
яснил мэр.

На теме правильного выбора при-
оритетов он останавливался по ходу 
разговора не один раз. И когда 
из зала прозвучала просьба дать 
совет, как найти свою стезю после 
вуза — заниматься профессионально 
политикой, идти на государствен-
ную службу или в бизнес, Руслан 
Болотов подчеркнул: «Определитесь 
с приоритетами уже сейчас, во вре-
мя учебы. Поймите, что для вас 
по-настоящему важно. Сегодня для 

вас внутри страны открываются ко-
лоссальные возможности проявить 
свои знания, умения, силы, энер-
гию. Как это сделали те, кто созда-
вал историю России до вас. Время 
испытаний — это время возможно-
стей, повод стать сильнее, найти не-
ординарные способы стабилизации 
обстановки, научиться жить в новых 
условиях. На мой взгляд, выбор дол-
жен строиться исходя из принципа 
быть полезным своей стране и стать 
надежной опорой своей семье».

Руслан Болотов отметил, что 
у столицы Приангарья относи-
тельно многих российских городов 
в текущих условиях санкционной 
политики Запада есть важные пре-
имущества — ее географическое по-
ложение и развитая промышленная 
база.

— Через наш город веками про-
ходили торговые пути, которые 

связывали центр России с Азией. 
Конечно, изменить сложившиеся 
тренды за один день невозможно. 
Но значение Иркутска как логи-
стического центра внутри страны, 
безусловно, будет пересматриваться 
и расти, — пояснил Руслан Боло-
тов. — Плюс к этому у нас область 
очень богата сырьевыми запасами 
— нефть, уголь, золото, лес. У нас 
развитая промышленная и науч-
ная базы, есть немалый потенциал 
у аграрных отраслей, прекрасные 
условия для продвижения туризма. 
Мы вполне самодостаточны. Более 
того, наш регион, который всегда 
был надежным тылом страны, се-
годня в экономическом плане может 
стать одним из ведущих.

Мэр напомнил, что по всем клю-
чевым национальным проектам, 
в том числе «Безопасные и каче-
ственные дороги», «Жилье и город-

ская среда», «Образование», ведется 
планомерная работа, обеспечено 
полное финансирование со стороны 
федерального центра, есть под-
держка на областном уровне, пред-
усмотрены средства в городском 
бюджете. В текущем году в городе 
пройдут запланированные ремонты 
автомобильных дорог, продолжится 
строительство школ и детских садов 
— в настоящий момент на разных 
этапах подготовки и строительства 
находится более десяти таких объ-
ектов. В числе основных задач, 
которые требуют тщательной про-
работки, мэр назвал необходимость 
реформирования системы обще-
ственного транспорта, активизацию 
темпов строительства социальных 
объектов и модернизацию инженер-
ной инфраструктуры.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПРАШИВАЛИ О ЧЕМ ХОТЕЛИ 
В губернаторском зале Белого дома прошла встреча 

Руслана Болотова с участниками молодежного проекта 
«Академия политической грамотности «Полиграм»

Это образовательный 
проект, направленный 
на то, чтобы научить 

молодых людей ориентироваться 
в потоках информации, развить 
у них навыки публичных 
выступлений и критического 
мышления, познакомить 
с ведущими политиками 
и общественными деятелями 
региона. «Академия» проводит 
мастер-классы по ораторскому 
искусству, встречи, лекции, 
управленческие поединки. 
По вопросам, которые 
интересовали участников 
встречи, было понятно, что 
ребят всерьез интересует жизнь 
Иркутска, его благосостояние, 
развитие инфраструктуры, 
транспорта, строительство 
объектов спорта, досуга, 
образования.

Мэр Иркутска Руслан Болотов стал на этой 
неделе гостем «Академии политической 
грамотности «Полиграм» — молодежного 
образовательного проекта. Руслан 
Николаевич поделился с ребятами 
своим видением тех процессов, которые 
развиваются в стране, а также ответил 
на вопросы, волнующие студентов. И вам 
не показалось: за спиной у Руслана Болотова 
— портрет одного из мэров Иркутска, 
а в дальнейшем и одного из губернаторов — 
Бориса Говорина

Студентка 1-го курса ИГУ 
Валентина Нечаева спросила 
нашего мэра, какое дости-
жение в своей работе Руслан 
Николаевич считает самым 
важным, а какую проблему, 
которую приходилось ре-
шать, — самой сложной

Артур Лаврухин, сту-
дент 3-го курса Инсти-
тута социальных наук, 
спросил нашего мэра 
о том, какими методами 
город борется с авто-
мобильными пробками 
и стоит ли ждать разви-
тия электротранспорта 
(троллейбуса и трам-
вая) в ближайшие годы

Даниил Подколзин, 
третьекурсник, 
поинтересовался 
у Руслана Боло-
това: хотел бы он 
продолжить работу 
в должности мэра 
после окончания 
своего первого сро-
ка полномочий?

Сергея Обольского, кото-
рый учится на 2-м курсе 
в ИГУ, интересовало, с ка-
кими проблемами могут 
столкнуться наш регион 
и город в будущем

Будущего политолога, 
студентку 1-го курса исто-
рического факультета ИГУ 
Мари Мелконян, волнует, 
как отразится внешне-
экономическая ситуация 
в стране на развитии на-
шего города

Первокурсница ИГУ Анна 
Кротова спросила, есть ли 
в работе главы города, ко-
торый решает в основном 
хозяйственные вопросы, 
место политике
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Напомним читателям «Иркутска», 
что речь идет о сумме 8,6 миллиарда 
рублей: это деньги на строительство те-
плового луча по улицам Баррикад и Ра-
дищева, Ядринцева, проезду Космиче-
скому и улице Зимней, реконструкция 
канализационного трубопровода 
от территории ИВВАИУ до коллекто-
ра на улице Баррикад, реконструкция 
напорных трубопроводов по улицам 
Баррикад и Рабочего Штаба до КОС 
правого берега Иркутска, строи-
тельство тепловой магистра-
ли от ТЭЦ-10 в Ангарске 
до котельной северного 
промышленного узла 
Иркутска и рекон-
струкция канализа-
ционных очистных 
сооружений левого 
берега Иркутска.

На этой неделе 
прямо в предместье 
Рабочем прошло вы-
ездное совещание губер-
натора Игоря Кобзева, мэра 
Руслана Болотова, генерального дирек-
тора ООО «Байкальская энергетическая 
компания» Олега Причко, министров 
жилищной политики и энергетики 
и строительства, директора МУП «Во-
доканал», генерального директора 
ООО «Иркутскэнергопроект» и сотруд-
ников других профильных организа-
ций: обсуждали проект теплового луча 
в предместье Рабочем. По словам Олега 
Причко, разработку документов для 
строительства по улице Баррикад пла-
нируют завершить осенью. Если будет 
возможность — сделают раньше, а пока 
параллельно ищут подрядчиков и по-
ставщиков материалов.

Деньги на все эти работы есть: уже 
в этом году, по словам губернатора 
Игоря Кобзева, в регион «будет до-
ведено» 4,2 миллиарда рублей, еще 
4,4 миллиарда — в 2023-м (8,6 мил-

лиарда — это стоимость всех пяти 
проектов, включая проведение 

теплоцентрали в Рабочее. 
— Прим. авт.). «Сегодня 

наша задача — правиль-
но скоординировать 
работу региональной 
власти, муниципалите-
тов, проектировщиков 
и подрядчиков. Будем 

еженедельно контро-
лировать эту работу», — 

прокомментировал Игорь 
Иванович.

Львиная доля инфраструктур-
ного кредита — 5,1 миллиарда рублей 
— будет потрачена на перемены в пред-
местье Рабочем: строительство непо-
средственно луча и реконструкцию двух 
объектов водоотведения (официальное 
название проекта «Комплексное разви-
тие территории в предместье Рабочем 
города Иркутска». — Прим. авт.). «Это 
даст мощный толчок району. Теплоцен-
траль привлечет инвесторов в области 
нового строительства и ускорит процесс 
расселения из ветхих и аварийных ба-
раков», — уверен руководитель фрак-
ции «Единой России» в думе города, 
депутат предместья Рабочего Алексей 
Распутин.

По словам Алексея Владимировича, 
первый этап строительства планиру-
ется начать с улицы Баррикад в конце 
2022 года: (Черского — Щедрина — По-
танина – Ленская – Зимняя – Курорт-
ная), а завершить — в 2023 году. Полно-
стью строительство теплового луча 
планируется завершить до 2025 года.

«Наверное, все иркутяне помнят, 
как раньше выглядел участок города 
в районе улиц Трилиссера и 25 Октября 
— сплошные частные дома, разруха — 
прошлый век. И ничего невозможно 
было поменять, потому что отсутствова-
ла возможность подключиться к тепло-
снабжению, — комментирует председа-
тель думы Иркутска Евгений Стекачев. 
— Как только провели тепловой луч, 
там вырос целый микрорайон, который 
продолжает расти. Мой коллега, депу-
тат Алексей Распутин, неоднократно 
инициировал рассмотрение вопроса 
на площадке городской думы. Прора-
батывали данный вопрос с коллегами 
— однопартийцами «Единой России» 
и за пределами думы. Проект не только 
долгожданный, но и очень значимый. 
Опыт взаимодействия думы города Ир-
кутска, муниципалитета, региональных 
властей и Правительства РФ подсказы-
вает на практике, что только объединив 
усилия можно достичь результата».

Илья Спирин
Фото автора и Дарьи Таракановой

СКОРО НЕ УЗНАЕТЕ РАБОЧЕЕ
Осенью будет готов проект строительства 

теплового луча в Правобережном округе Иркутска

Коренные иркутяне помнят 
«черное» время, когда небо 
в городе коптили несколь-

ко сотен угольных и мазутных 
котельных. В середине 1970-х 
заработал первый энергоблок 
Ново-Иркутской ТЭЦ, и со време-
нем она стала закрывать потреб-
ности города в тепле практически 
на 80%. Но некоторые территории 
Правобережного округа Иркут-
ска, включая предместье Рабочее, 
до сих пор живут без подключения 
к центральному отоплению. Стро-
ительство теплового луча по ули-
цам Баррикад и Радищева в корне 
изменит ситуацию — и это один 
из пяти инфраструктурных проек-
тов в нашем регионе, которые фи-
нансирует федеральный бюджет.

Трубы котельных в Рабочем скоро исчезнут. Помимо урбанистических 
перемен, которые ждут предместье после строительства теплоцентрали 
(ввод более миллиона квадратных метров жилья и возведение новых 
социальных объектов), придет и большой экологический эффект. 
Закрытие допотопных котельных значительно оздоровит атмосферу в 
этом районе

8 апреля, идет выездное совещание по строительству теплового луча 
в предместье Рабочем: губернатор Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, генеральный директор ООО «Байкальская энергетическая ком-
пания» Олег Причко. «В этом году планируем провести все необходимые 
экспертизы и уже непосредственно приступить к реализации, – отметил 
Руслан Болотов. – Сегодня благодаря решению президента, поддержке 
правительства региона и губернатора на территории Иркутска будут ре-
ализованы эти масштабные проекты. Они дадут импульс для развития 
городской инфраструктуры на ближайшие 15–20 лет» 

Протяженность 
теплового 

луча по улице 
Баррикад — 4714 м, 
по улице Радищева — 
3841 м, по улице 

Ядринцева, переулку 
Космическому 

и улице Зимней 
— 2567 м.

ПЯТЬ МИНУТ 
НА МНЕНИЕ 

ГОРОЖАНИНА
С 15 апреля начинаем 
онлайн-голосование 

за объекты 
благоустройства

Принять участие 
в программе 
по определению 

объектов, которые 
планируют благоустроить 
в 2023 году в рамках 
федерального проекта 
«Формирование 
комфортной городской 
среды», может любой 
гражданин старше 
14 лет. У каждого будет 
возможность выбрать одну 
из пяти предложенных 
территорий:

 9 парк «Комсомольский»  
(2-й этап);

 9 парк «Патриот»  
(улица Ширямова, 38/3);

 9 территория на пересечении 
улиц Генерала Доватора и Во-
ровского;

 9 спортпарк на берегу реки Уша-
ковки (улица Братская, 2/2);

 9 сквер в микрорайоне Примор-
ском (возле дома № 35);

 9 Академгородок (территория 
Дендропарка, включая терри-
торию сквера "Прогресс")  
3-й этап.

Голосование будет идти он-
лайн на платформе za.gorodsreda.
ru до 30 мая. В ближайшее время 
там появится список обществен-
ных территорий и дизайн-проек-
ты благоустройства.

В этом году для работы во вре-
мя рейтингового голосования 
в Иркутской области привлекут 
более 400 волонтеров. Они по-
могут проголосовать всем жела-
ющим через специальные при-
ложения на своих планшетах 
и смартфонах. Волонтеры будут 
работать в торговых центрах, 
объектах культуры и обществен-
ных местах.

Напомним, в 2022 году в рам-
ках ФГКС благоустроят обще-
ственные пространства в каждом 
округе Иркутска. Среди них 
— улица Карла Маркса, роща 
«Синюшина гора», парк «Комсо-
мольский», сквер перед бассей-
ном «Изумруд», лесопарковая 
зона микрорайона Зеленого 
и сквер «Аистенок» напротив те-
атра кукол.

— По результатам голосования 
прошлого года мы увидели, что 
иркутяне активно включились 
в процесс выбора общественных 
территорий. Надеюсь, что в этом 
году за парки и скверы, которые 
планируются для благоустрой-
ства в 2023 году, проголосуют 
также не менее 50 тысяч жите-
лей. Второй год подряд поуча-
ствовать в голосовании можно 
онлайн, что удобно и не займет 
много времени. Поэтому призы-
ваю иркутян не оставаться в сто-
роне: от нашего выбора зависит 
то, как будет меняться облик 
города, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
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Главными вопросами встречи 
были внешний облик монумента 
и его местоположение. Среди пред-
лагаемых участков для размещения 
памятника были предложены скверы 
у аэропорта или 300-летия Иркутска 
в Лисихе.

— Сейчас главное — это опреде-
литься со скульптором, композицией 
и начать реализовывать проект. Тем 
более государственная корпорация 
«Ростех» выступила с готовностью вы-
делить денежные средства. В наших 
планах возвести данный памятник 
уже в этом году, чтобы успеть к 120-ле-
тию Николая Камова. Поэтому необ-
ходимо быстро совместно решать все 
возникающие вопросы, — прокоммен-
тировал Евгений Стекачев.

Изначально руководитель обще-
ственной организации Александр 
Красовский в 2020 году планировал 
увековечить двух авиаконструкторов 
за счет личных средств, однако из-за 
сложной эпидемиологической обста-
новки сделать это не удалось. После 
чего идею представили 17 февраля 

2021 года на площадке Общественной 
палаты Иркутской области, где она 
получила одобрение. Тогда за эскиз 
памятника была готова взяться автор 
скульптуры «Бабр» Наталья Бакут. 
Кроме того, дочь конструктора На-
дежда Миль также выступала за уве-
ковечение известных конструкторов 
и в прошлом году направила в адрес 
губернатора области, мэра и дирек-
тора аэропорта Иркутска обращение 
с просьбой поддержать проект созда-
ния скульптурной группы.

Депутаты думы обратились к мэру 
Иркутска Руслану Болотову с прось-
бой рекомендовать комиссии по го-
родской топонимике рассмотреть на 
своем заседании вопрос об увековече-
нии известных авиаконструкторов в 
областном центре. 

– Два великих авиаконструктора, чьи 
имена неразрывно связаны с Иркут-
ском: Николай Камов и Михаил Миль 
– должны быть увековечены. Считаю, 
что необходимо создать парковую 
территорию и разместить памятник 
в честь легендарных изобретателей. 
Кстати, первый вертолет Камова на-
зывался «Иркутянин». Важно сохра-
нять память о выдающихся земляках, 
передавать ее молодому поколению, 
– подчеркнул Руслан Болотов.

— Тема не новая, мы неоднократно 
обсуждали ее на заседаниях комиссии 
по топонимике. У нас есть, и давно, 
улицы Камова и Миля, но, к сожа-
лению, они не очень видные и рас-
положены далеко. Но в городской то-
понимике имена есть, мемориальные 
доски на домах, где они жили, идут 

и научные исследования, — проком-
ментировал председатель комиссии 
при администрации Иркутска по го-
родской топонимике и увековечению 
известных в городе людей и событий 
Александр Гимельштейн. — Я привет-
ствую предложение о возведении па-
мятника конструкторам в городе. Эту 
тему также поднимали около пяти 
лет назад, были даже предваритель-
ные разговоры с концерном «Верто-
леты России». Но, к сожалению, из-за 
малой активности органов власти во-
прос так и не решили.

Также Александр Владимирович 
отметил, что хорошим решением 
было бы возвести не портретный 
памятник, а связанный с вертолето-
строением, потому что Михаил Миль 
и Николай Камов сотрудничали друг 
с другом и родились в одном городе, 
но при этом они два разных конструк-
тора, не соавторы.

Напомним, конструкторское бюро 
Михаила Миля выпустило вертолет 
Ми-1, который стал первым совет-
ским серийным, а Ми-2 уже было 
выпущено более 5,4 тысячи единиц. 
Вертолет Ми-8, разработанный в на-
чале 1960-х, входит в список самых 
массовых вертолетов в истории ави-
ации. А боевой Ми-24 прошел через 
все современные войны — от Афгани-
стана до Сирии. Бюро Николая Камо-
ва специализируется на вертолетах 
с соосной схемой несущих винтов. 
Считается, что именно Николай Ка-
мов придумал слово «вертолет», со-
единив «вертится» и «летает», и ввел 
в оборот, заменив устаревшее назва-
ние «геликоптер». Первый аппарат, 
поднявшийся в воздух в 1948 году, 
назывался «Иркутянин».

В марте на заседании думы 
депутаты совместно с со-
трудниками администра-

ции города поддержали пред-
ложение установить памятник 
известным авиаконструкторам 
из Иркутска — Михаилу Милю 
и Николаю Камову. Чтобы обсу-
дить детали, председатель пред-
ставительного органа Евгений 
Стекачев встретился с руководи-
телем Иркутской региональной 
экологической общественной 
организации «Глубина Байкала» 
Александром Красовским, кото-
рый высказал эту идею год назад.

КАКИМ БУДЕТ ПАМЯТНИК АВИАСТРОИТЕЛЯМ?  
Внешний облик и местоположение будущего памятника обсудил спикер 

Иркутска Евгений Стекачев на рабочих встречах в думе города

В рамках программы «Формирование ком-
фортной городской среды» благоустроят два об-
щественных пространства. Это сквер на ул. Лер-
монтова от остановки «Жуковского» до бассейна 
«Изумруд» и скейтпарк. Как отметил Максим 
Девочкин, это будет первая тренировочная пло-
щадка хорошего уровня в Свердловском районе.

На остановке «Институт МВД» до ул. Акаде-
мика Курчатова и частично на ул. Академика 
Курчатова обустроят тротуары. На переходе ул. 
Лермонтова и ул. Колхозной установят светофор 
с кнопкой вызова. Заасфальтируют дороги в част-
ном секторе на ул. Ломоносова от дома № 54 
до дома № 68а и от дома № 18 до дома № 22.

Часть работ пройдет в социальных учрежде-
ниях округа. В детском саду № 110 (ул. Профсо-
юзная, 40) благоустроят территорию и установят 
малые архитектурные формы. В холле школы 
№ 90 (ул. Пушкина, 64) покрасят потолок, 
а в детском саду № 89 (ул. Игошина, 20) отре-
монтируют кровлю. В дошкольном учреждении 
№ 81 (ул. Колхозная, 20) проведут ремонт пожар-
ной сигнализации, электромонтажные работы, 
а в садике № 37 (ул. Гоголя, 69) к электромон-
тажным работам добавится еще обрезка деревьев.

— В своей депутатской работе одной из глав-
ных тем считаю обеспечение безопасности жите-
лей в 31-м избирательном округе, особенно детей 
в темное время суток. Поэтому вместе с пред-
ставителями комитета городского обустройства 
и нашими активистами обошли дворы, где не-
обходимо установить дополнительное уличное 
освещение, — рассказал депутат Максим Девоч-
кин. — Мы договорились, что в этом году по адре-
сам: улица Грибоедова, 1–3–5; Лермонтова, 61, 
и в частном секторе от улицы Профсоюзной, 63б, 

до ул. Челнокова, 36а, появятся дополнительные 
столбы с фонарями. Это обеспечит людям ком-
фортное и удобное передвижение.

Освещение также появится и в избирательном 
округе № 24, который курирует депутат Григорий 
Вакуленко. Но в 2023 году. Его обустроят по трем 
адресам: на ул. Маршала Конева, 92 (вдоль га-
ражно-строительного кооператива № 168), ул. 
Маршала Конева, 12, 12а, 14а, 18, и между домами 
на бульваре Рябикова, 20а, 21а, 22а.

Ранее, в 2021 году, по инициативе депутата 
освещение появилось по девяти адресам. Так-
же отремонтировали освещение на следующих 
участках:

 9 на объездной дороге вдоль СНТ «Сибирский са-
довод», ул. Маршала Конева, на участке от дома 
№ 46 до дома № 56;

 9 на ул. Маршала Конева, от дома № 64 до дома 
№ 76;

 9 на дороге вдоль гаражного кооператива № 16;
 9 вдоль дома на бульваре Рябикова, 1а;
 9 на ул. Маршала Конева, от дома № 38/1 до дома 
№ 92;

 9 в роще «Синюшина Гора».
— Я благодарен комитету городского обу-

стройства администрации города за слаженную 
и сплоченную работу, поскольку во взаимодей-
ствии и сотрудничестве нам удалось эффективно 
решить вопрос с освещением в округе, — проком-
ментировал Григорий Вакуленко.

Максим Девочкин рассказал о пла-
нах работ в округе № 31 на 2022 год, 
а Григорий Вакуленко — о решении 

одной из важных проблем округа № 24. Так, 
в 2022 году в избирательном округе № 31 
планируется благоустроить дворовые тер-
ритории исходя из минимального перечня. 
Работы пройдут в междворовых проездах 
от ул. Академика Курчатова, 2е, до ул. Леси 
Украинки, 32, включая пешеходный тротуар, 
на ул. Гоголя, 43, а также на ул. Лермонтова, 
77 (там заасфальтируют арки).

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ?   
Депутаты Григорий Вакуленко и Максим Девочкин 

поделились планами на 2022 и 2023 годы

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик 
Фото автора и депутатов думы Иркутска

Вопрос о возведении памятника авиаконструкторам Михаилу Милю и Ни-
колаю Камову обсуждался не один год на разных площадках. В этом году 
к реализации проекта подключились дума и администрация года. В пла-
нах возвести скульптурную группу уже в текущем году

На фото – дорога в СНТ «Сибирский садовод». Это 
одно из мест, где благодаря депутату Григорию Ва-
куленко появилось уличное освещение. Народный 
избранник продолжает работать по обращениям 
жителей, поэтому в следующем году будут освеще-
ны еще три территории его избирательного округа
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Все, кто хоть раз пережил серьезный ремонт, 
знают, как уже с самого первого дня начинается 
томительное ожидание его окончания — когда 
на месте строительного хаоса наконец появятся 
задуманная красота и чистота. Неудивительно, 
что иркутяне нервничают, ведь масштабную ре-
конструкцию на вокзале Иркутск-Пассажирский 
начали в 2018 году. Что уже сделано за четыре 
года?

На первом этапе провели ремонт подземного 
тоннеля, ведущего к платформам. Укрепили его 
стены, что немаловажно, учитывая участившиеся 
в Прибайкалье землетрясения. На платформах 
появились навесы, смонтированы новое осве-
щение и система навигации. В 2019 году здесь 
установили лифты, которые будут доставлять 
пассажиров из подземного перехода сразу на две 
островные платформы.

Иркутяне спрашивают: почему лифты еще 
не работают? На четвертом этапе реконструкции 
платформы переделают, они станут выше. Это за-
думано для комфорта пассажиров: вход в вагон 
будет на одном уровне с платформами, и не нуж-
но взбираться по лестнице с тяжелыми чемодана-
ми. Шаг — и ты уже в поезде. Шахты лифтов сде-
лали выше — как раз под будущие платформы, 
поэтому сейчас они и не работают. В дальнейшем 
перемещение вокзал — тоннель — перрон — по-
езд обойдется без бега с препятствиями, помогут 
в этом лифты и современные перроны. Когда 
все получится, мы будем гордиться своим 
вокзалом.

— Перрон и платформы планиру-
ется привести в соответствие с со-
временными стандартами и со всеми 
нормами навигации, доступности 
и комфорта, — рассказал исполняю-
щий обязанности начальника вокзала 
Иркутск-Пассажирский Степан Макар-
хин. — Необходимо сделать вокзал макси-
мально комфортным, удобным и безопасным, 
с соответствующим набором услуг и уровнем 

сервиса для почти пяти тысяч пассажиров, от-
правляющихся с него в сутки в разных направле-
ниях: 1,6 тысячи — на пригородных электричках 
и 3,3 тысячи — на поездах дальнего следования.

Больше всего критиков в социальных сетях 
беспокоит, что современный вокзал из пенобло-
ков будет выглядеть нелепо рядом с красивым 
историческим зданием, признанным памятником 
архитектуры. А это показывает, что авторы заме-
чаний вообще не обладают информацией о про-
екте и на этапе его принятия никак не уча-
ствовали в процессе.

Надо сказать, что процесс этот 
был очень активным, учитывалось 
мнение горожан, общественных 
организаций, администрации 
Иркутска. На этапе обсуждения 
проекта разработчики пред-
ложили высказаться всем же-
лающим — в апреле 2018 года 
в здании вокзала провели пу-
бличные слушания, где будущая 
реконструкция получила едино-
гласное одобрение. И она предпола-
гает единый визуальный облик всего 
вокзального комплекса. То есть новый 
павильон повторит дорогую памяти иркутян 
архитектурную стилистику и цветовую гамму 
исторического здания. При этом внутри он будет 
современным и комфортным, но об этом чуть 
позже.

Еще один факт, подвергшийся критике, это си-
ние окна нового здания. Критики отмечают, что 
это будет резонировать с обликом историческо-
го вокзала. Но, как выяснилось, это ненадолго, 
синий цвет оконному стеклу придает защитная 

пленка. После окончания отделочных работ 
ее снимут — и инцидент будет исчерпан.

Строительство здания объединенного 
пассажирского зала началось год назад, 
в апреле 2021-го, на месте снесенных 
пригородных касс, их временно раз-
местили в исторической части. Сейчас 

в вокзал пассажиры заходят через тре-
тий подъезд.
Работы по возведению бетонного каркаса 

уже завершены, трехэтажный монолит воз-
вышается над привокзальной площадью. Мне 

удалось побывать внутри, и главное ощущение 
удивило — там просторно, хотя снаружи буду-
щий павильон выглядит довольно компактным. 
И кстати, простор здесь имеет решающее значе-
ние: во время следующего этапа реконструкции, 
когда ремонтировать будут историческую часть 
вокзала, весь пассажиропоток пойдет именно че-
рез новое здание.

Впереди внутренние и наружные отделочные 
работы, устройство кровли, материалы для 

нее поставщики привезли в марте. 
Уже смонтировано основание для 

лифтовых шахт и эскалатора. 
Сроки завершения стройки 

сейчас уточняются, так как из-
менились условия поставки 
оборудования, которое имело 
иностранные компоненты.

Каким будет новый вокзал? 
Прежде всего это необычное 

сочетание экстерьера начала 
XX века и современного инте-

рьера. Объединенный пассажир-
ский зал — трехэтажный, общей 

площадью 4900 квадратных метров. 
Зал ожидания оборудуют эскалаторами 

и лифтами, сиденьями с зарядкой для гаджетов, 
зоной досмотра багажа, камерами хранения и са-
нитарно-бытовым комплексом. Здесь откроют 
комнаты матери и ребенка, ожидания для мало-
мобильных групп населения, кофейню.

Комфорту маломобильных граждан в новом 
здании вокзала вообще уделяют пристальное 
внимание. Для них появится современная инфор-
мационно-навигационная система — таблички 
со шрифтом Брайля для слабовидящих пассажи-
ров и тактильные полосы и индукционные петли, 
которые помогут адаптироваться слабослыша-
щим. Наряду с лифтами и эскалаторами это сде-
лает перемещение по транспортному узлу макси-
мально удобным. И такой подход станет единым 
для всей инфраструктуры вокзального комплекса 
Иркутск-Пассажирский.

Пожалуй, самый глобальный этап реконструк-
ции вокзала — третий. Его планируют начать 
в 2023 году.

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

— Реконструкция коснется всего здания истори-
ческого вокзала, это три подъезда. Всю штукатурку 
снимут до кирпича, проведут укрепление фунда-
мента, — объясняет Степан Макархин. — Это необ-
ходимо, так как зданию уже более ста лет.

Сделают ремонт всей внутренней отделки, за-
менят полы, кровлю, систему отопления и электро-
снабжения. Предполагается, что увеличится ко-
личество комнат для длительного отдыха, каждая 
из них будет оснащена отдельным санузлом, чего 
сейчас нет. Пересмотрят маршрут пассажиропото-
ка, вокзал станет проходным по всем внутренним 
помещениям.

И здесь особое внимание уделяется сохранению 
исторического облика здания. Архитекторы учли 
каждую деталь фасада и интерьера исторического 
здания. Например, всю лепнину сфотографирова-
ли, чтобы впоследствии воссоздать. Проект прошел 
весь комплекс требуемых экспертиз и проверок, по-
лучены необходимые разрешения. Сколько времени 
все это займет, можно только предполагать, на ана-
логичную переделку меньшего по площади вокзала 
в Улан-Удэ ушло больше трех лет.

Последний, четвертый этап реконструкции кос-
нется перрона и двух островных платформ. Как уже 
говорилось, их приведут в современный стандарт 
и сделают выше.

ИСТОРИЧЕСКИЙ СНАРУЖИ, СОВРЕМЕННЫЙ ВНУТРИ
Новое здание пассажирского павильона повторит архитектурный стиль Иркутского вокзала, 

построенного в 1898 году

Железнодорожный вокзал стал одной 
из самых заметных и обсуждаемых 
реконструкций в Иркутске за последние 

годы. Согласно плану проект этот долгосрочный, 
состоит из четырех частей. Сейчас идет 
второй этап глобальных изменений — на месте 
снесенных в прошлом году пригородных касс 
1964 года постройки возвели трехэтажное здание 
нового пассажирского павильона повышенной 
комфортности. В ближайшие несколько лет 
оно должно принять весь поток пассажиров 
— как пригородных электричек, так и поездов 
дальнего следования, пока историческое здание 
вокзала будут ремонтировать. И именно это 
еще строящееся здание повергается критике 
в социальных сетях. Корреспондент «Иркутска» 
решила выяснить, насколько конструктивна 
критика и как продвигается реконструкция 
вокзала.

Пригородные 
кассы 

вокзала Иркутск-
Пассажирский, которые 
снесли прошлой весной, 

построили в 1964 году. 
Это было типовое здание 

из стекла и бетона, которое 
резко отличалось 

от исторической части 
и не представляло 

никакой 
ценности

ПЕРВАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ  
В начале ХХ века облик Иркутского 

вокзала значительно изменился. Рядом 
со старым построили новое большое зда-
ние с протяженным симметричным фа-
садом. Новый проект предложил граж-
данский инженер В. И. Коляновский, 
работавший в Службе пути управления 
дороги. Проект утвердили в 1904 году. 
Здание было больше в три раза прежне-
го вокзала, его площадь составила около 
1600 квадратных метров. Открытие со-
стоялось 11 ноября 1907 года. Иркутский 
вокзал был одним из самых крупных на 
всей Сибирской железной дороге от Че-
лябинска до Владивостока.

Стройка нового вокзального комплекса в самом разгаре. В марте поставщики привезли материалы для устройства кровли. Беспокоящие 
критиков пеноблоки покроют слоем штукатурки и покрасят в тот же цвет, что и историческое здание. Через несколько лет никто и не вспом-
нит, из какого материала сделаны стены. Планируется, что здание введут в эксплуатацию в конце 2022 года

На фото — макет строящегося объединенного пассажирского павильона. Снаружи он стилизован 
под облик памятника архитектуры — историческое здание Иркутского вокзала, а внутри будет 
дополнен современной инфраструктурой. Интерьер для гармонии с фасадом стилизован под 
классику и явно дорогой — одни люстры чего стоят. Автором проекта стал Иркутскжелдорпроект

Так интерьер будущего нового вокзала выглядит сейчас. Корреспондента газеты 
«Иркутск» в качестве исключения впустили внутрь будущего павильона — оказалось, 
что внешне компактный, внутри он довольно просторный. Это важно, ведь несколько 
лет весь пассажиропоток будет проходить именно через это здание. Работы здесь 
еще много, но учитывая, что здание построили всего за год, хочется верить, что 
подрядчикам удастся сохранить темпы

На фото – первое 
здание Иркутского 
вокзала, снимок 
датируется 
1900–1902 
годами. Закладка 
каменного здания 
железнодорожного 
вокзала состоялась 
15 июня 1897 года по 
проекту архитектора 
Мациевича. На его 
строительство ушло 
чуть больше года, 
в начале августа 
1898-го состоялось 
торжественное 
открытие

18 августа 1898 года в Иркутск прибыл первый поезд. Это событие стало для всех иркутян истори-
ческим. На фото видно, как много горожан решили своими глазами увидеть первый железнодо-
рожный состав

Ольга Королева. Фото автора, пресс-службы ВСЖД и из открытых источников



10 ИРКУТСК | № 14 (1050) | 15 апреля 2022 года иркутскинформ.рфЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

С самого начала рассматривалась единствен-
ная рабочая версия, кто и зачем это сделал — 
контейнеры могли понадобиться только чтобы 
сдать их в пункт приемки цветмета. Как выяс-
нилось, за один мусорный бак там дают около 
1600 рублей. Деньги невеликие, но, очевидно, 
воры решили взять количеством. Несложный 
подсчет показал предполагаемую прибыль — 
24 тысячи рублей.

Корреспондент еженедельника «Иркутск» 
встретилась с начальником отдела комму-
нального хозяйства управления ЖКХ коми-
тета по управлению Свердловским округом ад-
министрации города Константином Абрамовым 
и его заместителем Ольгой Дьячковой у одного 
из мест происшествия — площадки для сбора 
ТКО на улице 4-й Железнодорожной, 36. Их глав-
ная задача после случившегося — в кратчайшие 
сроки решить проблему с заменой утраченных 
контейнеров. Ведь жителям надо куда-то вы-
брасывать мусор — процесс этот непрерывный, 
да и требования к порядку на подведомственной 
территории никто не отменял.

— Эта площадка у нас двойная, 
на одной в прошлом году устано-

вили емкости под сортируемые 
отходы — стекло, бумагу и пла-
стик, здесь используются новые 
маркированные контейнеры, их 

не тронули, — говорит Ольга Дьяч-
кова. — А на второй, которая отделе-

на бетонным ограждением, было три 
железных бака для несортируемых отходов. Их, 
к сожалению, и похитили. Но, как видим, тут от-
носительный порядок, потому что жители выбра-
сывают отходы в оставшиеся контейнеры. А есть 
площадки, где после действий злоумышленников 
мусор даже складировать некуда.

Как отмечают специалисты администрации 
Свердловского округа, такое ЧП на их памяти 
впервые — раньше так глобально на контейнеры 
никто не покушался, были лишь единичные слу-
чаи. Два года назад похитили один контейнер. 
Злодея найти не удалось, да и один бак не такая 
серьезная потеря. А вот хищение 15 контейне-
ров с шести муниципальных площадок — это 
прецедент.

Специалисты администрации и АО «Спецав-
тохозяйство», которое является собственником 
контейнеров, практически сразу обратились 
с заявлением в полицию. А чтобы сохранить 
оставшиеся баки, договорились о ежедневном 
патрулировании контейнерных площадок 
сотрудниками ГИБДД и ППС.

— Сейчас главная задача не лишать 
людей возможности комфортно вы-
брасывать отходы, — прокомментиро-
вал Константин Абрамов. — Понятно, 
что одномоментно ситуацию решить 
сложно, стоящих в запасе контейне-
ров в таком количестве у собственника 
— АО «Спецавтохозяйство» нет. Но мы нашли 

выход. Какую-то часть контейнеров вместо по-
хищенных уже поставил собственник, какую-то 
часть — региональный оператор ООО «РТ-НЭО».

Во время работы над текстом выяснялись все 
новые и новые подробности «коммунального 
детектива». Оказывается, в это же время похи-
тили три контейнера и в Правобережном округе. 
Злоумышленники выбирали площадки в районах 
частного сектора и двухэтажных многоквартир-
ных домов — там относительно безлюдно и мень-
ше вероятность быть замеченными на месте 
преступления.

В полиции Иркутска на заявление городских 
властей отреагировали оперативно. Как пояс-
нили в АО «Спецавтохозяйство», уже в первые 
сутки два из пятнадцати похищенных в Сверд-
ловском округе контейнеров нашли и вернули 
сотрудники 3-го отдела полиции. Двоих похити-
телей они задержали с поличным прямо на месте 
преступления. Для перевозки баков злоумышлен-
ники использовали погрузчик, взятый в аренду 
в одной из фирм такси. Задержанные рассказали, 
что сдали похищенное в пункт приема металла 
на улице Медведева. Там правоохранители обна-
ружили еще четыре бака, их вернут после окон-
чания процессуальных действий.

Будем надеяться, что на этом волна хищений 
контейнеров в Иркутске завершится. И просим 

жителей города по возможности обращать вни-
мание на то, что происходит на контейнер-

ных площадках рядом с вашими домами. 
Изымать баки там точно не должны, толь-
ко если этим не занимаются узнаваемые 
и маркированные мусоровозы региональ-
ного оператора ООО «РТ-НЭО». Ну а если 

увидели что-то подозрительное — звоните 
в полицию.

Ольга Королева. Фото автора

КОММУНАЛЬНЫЙ ДЕТЕКТИВ
В Иркутске активизировались «металлисты» — за несколько дней 

в Свердловском округе похитили 15 мусорных контейнеров

На этой неделе в коммунальном хо-
зяйстве города произошло из ряда 
вон выходящее событие: с площадок 

для сбора ТКО в Свердловском округе похи-
тили 15 контейнеров. Пусть они были да-
леко не новые, но свою задачу выполняли 
успешно и были востребованы. А как гово-
рят сотрудники комитета по управлению 
Свердловским округом, на их памяти такой 
массированной атаки на мусорные контей-
неры еще не было. Надо отдать должное ир-
кутским полицейским — меньше чем за сут-
ки часть похищенного они нашли и даже 
задержали воров на месте преступления.

ГДЕ ПРОПАЛИ КОНТЕЙНЕРЫ?   
В Свердловском округе:

 9 улица 4-я Железнодорожная, 36 – три бака;
 9 улица Профсоюзная, 5 – пять баков;
 9 улица Майская, 23 – два бака;
 9 улица Обручева, 10 – три бака;
 9 улица Кольцова, 38 – один бак;
 9 улицы Чернышевского – Автомобильная – 
один бак;

 9 улица Академическая, 32 — один бак.

В Правобережном округе:
 9 улица Фельдшерская, 28 – один бак;
 9  улица Киренская, 19 – один бак;
 9 улица Освобождения, 117 – один бак.

Вот так пусто сейчас выглядит контейнерная площадка по адресу: улица 4-я 
Железнодорожная, 36. Еще на прошлой неделе на ней стояли три мусорных 
контейнера старого образца, и все их увезли «охотники за металлом», чтобы 
сдать в пункт приема

А рядом – площадка для раздельного сбора ТКО. Эти новые, недавно 
установленные, со специальной маркировкой баки злоумышленники 
забирать не стали. Очевидно, даже в пунктах приема цветмета такой лом 
вызвал бы слишком много подозрений и вопросов

Главное отличие по-
хитителей мусорных 
контейнеров от специ-
алистов региональ-
ного оператора ООО 
«РТ-НЭО» – маркиро-
ванные надписями 
автомобили. Только 
это предприятие на 
сегодняшний день 
может проводить 
какие-то манипуляции 
на площадках ТКО. 
Если вы заметили по-
дозрительные машины 
без опознавательных 
знаков, которые заби-
рают баки, – это повод 
позвонить в полицию
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ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ
Глава  

Георгий Комаров
В Октябрьском округе во время месячника сано-

чистки приберутся на острове Конном, озере Квадрат, 
на Ершовском водозаборе, береговой линии реки 
Ушаковки, возле ледокола «Ангара». Уже идут мойка 
и покраска ограждений на улицах Байкальской, Совет-
ской, Ширямова, Маршала Жукова, Ржанова, Байкальском 
тракте. В Октябрьском находится 370 лестниц, уберут их и прилегающие 
территории. На территории округа также расположены 24 мемориальные 
доски — их приведут в надлежащий вид. Для проведения общегородского 
субботника (он состоится 23 апреля) уже закуплено более 20 тысяч мусор-
ных мешков и 7,5 тысячи пар перчаток. Как рассказал председатель ко-
митета по управлению Октябрьском округом Георгий Комаров, уже суще-
ствует договоренность о проведении крупных субботников на территории 
ИВВАИУ и 130-го квартала с привлечением студентов и собственников 
недвижимости. В рамках месячника планируется участие 10000 человек. 
«Мы заключили контракт на выполнение работ по содержанию озеленен-
ных территорий на 4 млн 456 тысяч рублей. В рамках данного контракта 
запланированы работы по уборке случайного мусора со 122 территорий, 
а такие покосы травы на площади более 175 тысяч квадратных метров. 
А на ликвидацию свалок контрактом запланировано 2 млн 658 тысяч ру-
блей», — рассказывает Георгий Александрович.

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ
Глава Наталья Цибанова

В Ленинском округе уже убираются на 185 тер-
риториях, к ним добавили еще 70 бесхозных, ко-
торые распределили между управляющими ком-
паниями. Особое внимание — уборке береговых 
линий рек Ангара и Иркут, в поселках Жилкино 

и Горького, а также Птичьей гавани. Для этого при-
влекают молодежь — студентов колледжей и сотруд-

ников предприятий. Также наведут порядок на улицах 
округа, которые носят имена героев ВОВ (в прошлом году убрали 
15 таких улиц). В рамках субботника в Ленинском районе также 
продолжат убирать автомобильные покрышки с придомовых тер-
риторий (акция «Округ без покрышек»), и за апрель запланиро-
вано убрать около 400 старых покрышек. На уборке территорий 
Ленинского округа ежедневно работает около 240 дворников! 

«Мы уже убрали 57 несанкционированных свалок с общим 
объемом мусора 830 тонн, — рассказала Наталья Никола-

евна. — Планируется, что в субботнике 23 апреля в округе 
примет участие более двух тысяч человек. Но практика 

показала, что обычно участвует намного больше ак-
тивных жителей — 10–15 тысяч человек».

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА

МЕСЯЦ ПЕРЧАТОК И МЕШКОВ
В городе полным ходом идет уборка: о том, что происходит, 

рассказывают главы округов Иркутска

Месячник саночистки, на-
чавшийся 1 апреля, трудно 
не заметить: фасады домов 

очищают от объявлений и рекла-
мы, дворы и газоны — от мусора, 
ограждения, перила лестниц и раз-
делительные барьеры — от грязи. 
Общегородской субботник состоит-
ся 23 апреля, и как показывает жиз-
ненный опыт сотрудников редак-
ции, это «вишенка на торте» после 
месяца уборки: город сразу выгля-
дит посвежевшим, умы-
тым и даже становится 
ярче. Мешки и пер-
чатки для участия 
в субботнике 
получить легче 
легкого, далеко 
ехать на уборку 
тоже не нужно: 
просто давайте 
выйдем на полча-
са в собственный 
двор. В общем, 
настраивайтесь — 
время до 23 апреля 
еще есть. А пока чита-
ем, что происходит на ниве 
уборки в городских округах.

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ ПАКЕТЫ И ПЕРЧАТКИ? 
Звоните в комитет по управлению округом, 

в котором живете:
Правобережный округ — (3952) 24-11-20;

Октябрьский округ — 52-02-48;
Свердловский округ — 52-03-51;

Ленинский округ — 52-04-12.

Наталья Федотова. Фото из архива редакции

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ
 ОКРУГ
Глава  

Татьяна 
Эдельман

В Правобреж-
ном округе уби-
раются на 128 тер-

риториях. Вместе 
с управляющими 

компаниями состав-
лены графики по очистке дворов 
и контейнерных площадок. Уже 
приведены в порядок 242 водо-
напорные колонки и 9 насосных 
станций. Заключены и действу-
ют муниципальные контракты 
на ликвидацию свалок общим 
весом 2820 тонн, и уже 52 из них 
на 330 тонн убраны. По словам 
главы округа Татьяны Эдельман, 
больше двух миллионов бюджет-
ных рублей округ ежегодно тратит 
только на ликвидацию свалок, 

а также на очистку 
от незаконной ре-
кламы и аэрогра-
фии. «Это колос-
сальные средства, 
которые можно 

было бы по-
тратить на бла-
гоустройство. 

И мы постоянно 
говорим об этом 

нашим горожанам. 
Ежедневно проводим 

рейды по территории 
индивидуальной жилой 
застройки, привлекаем 
к административной от-

ветственности за наруше-
ние правил благоустройства. И это 

приносит свои плоды. Если с на-
чала января мы составили 83 
протокола, то в марте — толь-
ко 31 протокол», — рассказы-

вает Татьяна Николаевна.

СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ
Глава округа  

Антон Медко
В Свердловском округе живет 

самое большое число иркутян 
— 206 тысяч человек. Соответ-
ственно на субботник традицион-

но выходит больше всего горожан 
— порой до 90 тысяч человек. Это 

связано также с тем, что на территории много 
колледжей и вузов, а студенты традиционно 
являются одной из главных движущих сил 
на глобальной городской уборке. В этом году 
учащиеся убираются в Пади Долгой, парке Па-
рижской коммуны, в скверах на Синюшиной Горе, 
в Академгородке, Университетском, Третьем поселке ГЭС. Также 
в округе ведется работа по очистке от рекламы и аэрографии: от ре-
кламы и объявлений очистили более 380 фасадов многоквартирных 
домов. А с опор освещения, столбов и ограждений снято более пяти 
тысяч листовок и закрашено более 180 квадратных метров незаконной 
аэрографии. Для очистки придомовых территорий многоквартирных 
домов задействованы 372 дворника. Они привели в порядок более 900 
дворов! В Свердловском районе также самое большое в городе число 
мемориальных сооружений — 22, мемориальных досок (12) и улиц Ге-
роев Советского Союза — 8. Все они будут убираться дополнительно. 
«И конечно, вывоз несанкционированных свалок, — рассказал Антон 
Алексеевич. — Всего на текущий момент с сорока девяти свалок мы уже 
вывезли сто двадцать пять тонн мусора».
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Вадим Панов — сын професси-
онального военного. Очевидно, 
это определило его выбор, когда 
в 1989 году он поступил в Мо-
сковский авиационный институт 
на факультет радиоэлектроники 
летательных аппаратов. Во время 
учебы участвовал в постановках 
студенческого театра «Зеркало» 
и начал писать пьесы, но стать писа-
телем и драматургом не помышлял. 
Получив диплом, некоторое время 
работал по специальности, занимал-
ся бизнесом, но интерес к сочини-
тельству не ослабевал. В записных 
книжках копились заметки, образы, 
интересные словечки, которые мог-
ли бы использовать герои. И однаж-
ды настал момент, когда страницы 
населил целый фантастический 
народ, которому в блокнотах стало 
тесно.

— Я с детства любил читать фан-
тастику. Мне нравились истории, 
выводящие нас за пределы реаль-
ности. Плюс техническое образо-
вание, которое систематизирует 
мышление, интерес к науке и ее 
популяризации, увлечение театром. 
Все это сыграло свою роль, и хобби 
переросло в профессию, — рассказал 
писатель.

— Многие ваши романы на-
писаны в жанре фэнтези. На-
чало вашего творческого пути 
совпало со всплеском интереса 
к нему во всем мире. Почему 
фэнтези, возродившее древних 
магов и волшебников, персо-
нажей мифов и сказок, ста-
ло так популярно, особенно 
у молодежи?

— Фэнтези — это одна из раз-
новидностей фантастики, дающей 
людям возможность мечтать, при-
думывать то, чего не существует. 
Кто-то называет этот жанр бегством 
от реальности, но я считаю, что это 
способ выйти за ее пределы и из-
менить масштаб мышления. Напри-
мер, фантастика в последние годы 
активно развивается в Китае. При-
чем инициировался этот процесс го-
сударством — в КНР приглашались 
знаменитые писатели-фантасты 
со всего мира, проводились конфе-
ренции, мастер-классы. Когда один 
из американских авторов спросил 
организаторов, для чего им это 
надо, ему ответили примерно так: 
«Вы, американцы, добились очень 
высоких показателей в науке, у вас 

большой промышленный потенци-
ал, наши лучшие студенты учатся 
в ваших вузах. Китайцы научились 
копировать технологии, но не изо-
бретать. Мы начали изучать, чем 
наша молодежь отличается от ва-
шей, и как минимум пришли к вы-
воду, что у вас с детства все очень 
любят читать фантастику». То есть 
они, вкладываясь в продвижение 
фантастики, хотят научить своих 
детей думать о том, чего нет. А когда 
ты думаешь о том, чего нет, ты мо-
жешь придумать новое. Фантасти-
ка в этом смысле может создавать 
тренды на развитие общества.

— Когда вы пишете свои 
книги, вы адресуете их моло-
дежи? Думаете, что они по-
могут кому-то выйти за пре-
делы обыденности?

— Нет, это не так работает. Если 
при создании сюжета вы будете ду-
мать о маркетинге, ничего не полу-
чится. Я исхожу из того, что история 
должна нравиться мне, она меня 
прежде всего увлекает. Что касается 
читателей, то, конечно, в основном 
мои книги читают молодые люди. 
Это естественно, потому что для них 
фантастика — это элемент познания 
мира.

— А взрослые могут найти 
в ваших романах параллели 
с реальностью? Ведь читате-
ля с уже сформировавшимися 
представлениями о мирозда-
нии тоже интересует, каким 
будет завтрашний день, но он 
будет искать его признаки 
в настоящем.

— Безусловно, параллели с про-
шлым и настоящим присутствуют 
у любого автора, пишущего фанта-
стические произведения. Как бы ста-
рательно он ни улетал на звездолете 
в космические дали, опираться все 
равно будет на некие понятные се-
годня вещи. Другое дело, насколько 
точно, исходя из текущих трендов, 
ему удастся построить образ гряду-
щего. У людей с уже сформировав-
шимися представлениями о мире, 
как правило, есть на этот предмет 
собственное мнение, и им интересно 
сопоставить свои гипотезы с други-
ми. Поэтому они тоже читают мои 
романы, я это знаю по отзывам.

— Первый роман цикла «Ан-
клавы» вы задумали в начале 
«нулевых». В книгах описы-
вается вселенная будущего: 
на Земле энергетический 
кризис, государства отошли 
на второй план, а вперед вы-

шли анклавы — территории, 
где бурно развиваются гене-
тика, цифровые и нанотехно-
логии, а власть принадлежит 
крупным корпорациям, кото-
рые ведут борьбу друг с дру-
гом и государствами. Уже 
сегодня многое из «Анклавов» 
стало реальностью. Как соз-
давались эти истории?

— Накануне XXI века всех инте-
ресовало, что будет в следующем 
тысячелетии. Тогда на эту тему вы-
ходило много журналистских ста-
тей, большинство их легко можно 
отнести к жанру фэнтези. Но иногда 
редакции просили высказаться из-
вестных ученых. И когда они рас-
сказывали о той области знаний, 
где являются специалистами, полу-
чалось интересно. Как только на-
чинали говорить о будущем в целом, 
интерес пропадал. Недоставало спо-
собности к творческому обобщению, 
что ли. Начитавшись всего этого, 
я понял, что у меня формируется 
собственное представление о буду-
щем. И начал писать «Анклавы».

— Когда видите, что ваши 
фантастические истории 
становятся реальностью, 
что испытываете — страх, 
гордость?

— Если говорить конкретно 
об «Анклавах», то скорее страх. Этот 
цикл посвящен финалу эпохи по-
требления. Все фундаментальные 
научные теории, благодаря кото-
рым человечество вступило в так 
называемую эпоху потребления, 
были заложены во второй половине 
XIX столетия. Затем был период, 
когда мы доводили их до техноло-
гического совершенства, но ничего 
радикально нового не открыли. Мы 
продолжаем использовать те спосо-
бы генерации энергии, которые дала 
нам фундаментальная наука на заре 
XX века. Есть высказывания, что 
цифровизация выводит нас к следу-
ющей промышленной революции. 
Это не может быть правдой, по-
скольку способы получения энергии 
остаются прежними. Их открыла 
фундаментальная наука далекого 
прошлого, а «цифра» без электриче-
ства не имеет никакой перспективы. 
Отключили в доме свет — и компью-
тер стал абсолютно бесполезным 
предметом. «Зеленая энергетика» 
также не является новым способом 
получения энергии, поскольку ис-
пользует то, что давно известно — 
движение воздуха, воды, солнечный 
свет, термальные источники.

Так что мы с вами, по сути, жи-
вем в XIX веке. И самое ужасное, 
что сейчас нас и в социальных от-
ношениях возвращают в те времена, 
поскольку ресурсы заканчиваются 
и далеко не всем будут доступны. 
Конкретно это выражается, напри-
мер, в том, что рядового обывателя 
— представителя так называемого 
среднего класса все громче при-
зывают потреблять меньше тепло-
энергии и продуктов питания. 
Будущее в условиях ограниченных 
энергоресурсов — это мегаполисы 
с маленькими квартирками, малень-
кими автомобилями и огородика-
ми на крышах небоскребов… Так 
уже живут во многих европейских 
странах.

— Если эпоха потребления 
заканчивается, то какова 
альтернатива?
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ФИНАЛ ЭПОХИ ПОТРЕБЛЕНИЯ
Писатель-фантаст Вадим Панов – о будущем далеком и близком 

Литературная биография 
Вадима Панова началась 
в 2001 году, после 

публикации книги «Войны 
начинают неудачники», 
положившей начало циклу 
«Тайный город». Затем 
появились серии романов 
«Анклавы», «Герметикон», 
«Аркада» и другие. Их герои 
живут в вымышленных мирах, 
где энергетический кризис, 
дефицит воды и продуктов, 
новые болезни и господство 
технологий — уже реальность. 
О том, что сегодня он видит 
«за горизонтом», обозреватель 
нашего еженедельника 
спросила у автора российских 
бестселлеров на прошедшем 
в Иркутске фестивале 
«Книгамарт».

Свой первый роман Вадим Панов написал в 29 лет. С тех пор свет увидел 
40 его книг, многие из которых стали бестселлерами. По мнению писателя, 
фантастика способна научить детей думать о том, чего нет: «Когда ты 
думаешь о том, чего нет, ты можешь придумать новое. Фантастика в этом 
смысле может создавать тренды на развитие общества»
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— Без принципиально новых 
видов энергии альтернатива одна — 
снижение потребления. В ближай-
шей перспективе это решает сразу 
несколько фундаментальных про-
блем: сокращается промышленное 
производство, экономятся ресурсы, 
минимизируются экологический 
вред и количество мусора. Что и как 
будет происходить в этом мире, 
какими станут отношения в социу-
ме, может являться предметом для 
творчества фантастов. Все остальное 
— для фэнтези. В частности, из-за 
предстоящего дефицита ресурсов 
давно муссируется тема переселения 
на планеты, где есть необходимые 
для нашего существования условия 
— воздух, вода, свет. Но поскольку 
придется отменить теорию относи-
тельности и как-то выйти за преде-
лы Солнечной системы, то без магии 
и волшебства здесь не справиться.

— В «Аркаде» вы еще в допан-
демийное время описываете 
мир ближайшего будущего, где, 
в частности, искусственно 
созданный вирус уничтожает 
миллионы людей. Здесь напра-
шивается прямая аналогия 
с коронавирусом. Как все-таки 
удается попасть в десятку?

— Роман, открывающий цикл 
«Аркада», называется «Эпизод пер-
вый: kamataYan». Он вышел в апре-
ле 2019-го, ровно за год до того, 
когда мы все сели на карантин. 
Идея была такая — я беру некий 
условный тренд, который сейчас 
есть в мире, и смотрю, что будет 
через 10 лет, если он станет господ-
ствующим. Вы же помните, как мир 
шел к коронавирусу: сначала были 
небольшие локальные вспышки 
Эбола, затем атипичной пневмонии, 
птичьего гриппа. Я просто развил 
этот тренд… В следующем эпизоде 
описывается мир, где все люди но-
сят очки и видят только то, что раз-
решено, а в третьей книге речь идет 
о всеобщей киборгизации (процесс 
внедрения в жизнь людей новой 
технической реальности, включа-
ющей в существование киборгов 
– гибридов биологии с технология-
ми и роботов. — Прим. ред.), то есть 
о доминировании искусственного 
интеллекта. В романах описываются 
события 2029 года. Так что у нас, 
надеюсь, еще будет возможность 
проверить, насколько я прав.

— Фантазерами обычно на-
зывают детей. Обязательно 
писателю-фантасту, чтобы 
заниматься творчеством, со-
хранить в себе способность 
мыслить как ребенок?

— Ребенок не то чтобы фантази-
рует, он скорее додумывает то, что 
ему еще неизвестно. Один из спо-
собов знакомства с миром — пред-
ставить его заранее. А для писателя-
фантаста творчество — это способ 
познания, основанный на попытке 
сделать мир немножко другим, мо-
жет быть, исходя из своих представ-
лений, более правильным.

Нина Воронина
Фото из открытых источников

КУЛЬТПРОСВЕТ

В магическом Тайном городе, который много тысяч лет существует 
на территории Москвы и сокрыт от глаз обычных людей защитными чарами, 
живут потомки исчезнувших цивилизаций — ведьмы, оборотни, гномы. 
Поодиночке они весьма уязвимы, и помочь им спастись может только 
объединение. За помощью они вынуждены обратиться к людям, живущим 
обычной жизнью… Сюжет сериала «Тайный город» основан на двух первых 
романах из одноименного цикла Вадима Панова — «Войны начинают 
неудачники» и «Командор войны». В кадре из фильма — обитатели тайного 
города: наемник Кортес (Игорь Жижикин) и его помощница Яна Маннергейм 
(Елена Ташаева), в центре — ресторатор Птиций (Михаил Полицеймако)

Обложка романа, открывающего 
цикл «Аркада», – «Эпизод первый: 
kamataYan». Книга, в которой расска-
зывается об эпидемии неизвестного 
вируса, охватившей мир, вышла в 
апреле 2019-го – ровно за год до того, 
как пандемия коронавируса привела 
к объявлению в России локдауна

СКАЗКИ ПОД КУПОЛОМ
Передвижной театр-шатер появился  

в иркутском «Аистенке»

Театр кукол «Аистенок» 
представил новый 
спектакль для самых 

маленьких зрителей и детей 
с особенностями развития. 
Называется он «Пушистая 
сказка. Первая весна». 
На премьеру коллектив при-
гласил детей с синдромом 
Дауна, их родителей, а так-
же гостей, благодаря кото-
рым у «Аистенка» появи-
лась возможность создавать 
интерактивные постановки. 
Почему среди приглашен-
ных были выпускники и пе-
дагоги лицея № 3, узнала 
обозреватель «Иркутска».

Интерактивный театр предпола-
гает участие зрителей в сценическом 
действии. Поскольку малышам и де-
тям с особенностями развития сложно 
усидеть на одном месте во время спек-
такля, то единственно возможным 
вариантом их приобщения к театраль-
ному искусству являются интерактив-
ные постановки. До недавнего време-
ни «Аистенок» не мог позволить себе 
их показ. Причина банальна — для 
интерактива нужно особое простран-
ство, где сцена и зал — единое целое, 
но при этом четко ограничены преде-
лы, за которые ни актеры, ни зрители 
не смогут выйти.

Чтобы реализовать такой про-
ект, театр кукол задумал приобрести 
сборный шатер, который легко можно 
установить в фойе, а также выезжать 
с ним в школы, больницы, детские 
сады. Деньги на мечту решили искать 
с использованием краудфандинга — 
добровольного финансирования про-
ектов через интернет. Но, к сожале-
нию, собрать удалось менее половины 
заявленной суммы.

— Все вернули благотворителям 
и решили, что идею осуществить 
не удастся. Но благодаря крауд-пло-
щадке «Планета» о нас узнали нерав-
нодушные люди и предложили стать 
участниками проекта, — рассказала 
режиссер спектакля «Пушистая сказ-
ка. Первая весна» Галина Чернышева. 
— Так, благодаря компании «Транс-
Контейнер» у нас появился шатер, 
а школьники, педагоги и родители 
иркутского лицея № 3 вызвались при-
обрести для зрителей мягкие кресла-
подушки и пуфики.

Купольный театр-шатер, куда 
на премьеру пришли маленькие 
иркутяне с синдромом Дауна и их 
родители, стал настоящим сказочным 
миром.

— Для малышей и особенных де-
тей наш спектакль — это не только 
развлечение, а еще и способ знаком-
ства с жизнью. Действие строится та-
ким образом, чтобы малыш не только 
узнал что-то новое, но и приобрел 
какой-то навык, например, посадил 
цветок или умылся, — пояснила Гали-
на Чернышева.

Среди тех, кто посмотрел пре-
мьерный показ, были заместитель 
директора по учебно-воспитательной 
работе иркутского лицея № 3 Елена 
Никола и выпускники этого учебного 
заведения. Как говорит Елена Нико-
лаевна, много лет в лицее проводится 
масштабная акция «Доброе сердце», 
в которой участвуют все классы, а так-
же родители и учителя.

— Когда мы узнали, что «Аисте-
нок» собирает средства на такой про-
ект, решили помочь. У лицея уже есть 
подобный опыт. Мы делали игровые 
комнаты в иркутских больницах, 
вкладываясь в приобретение мебели, 
игрушек, книжек, — отметила педагог.

Интересно, что в лицее не про-
сто собирают деньги на доброе дело, 
а устраивают ярмарки и аукционы. 
Ребята пекут печенье, создают подел-
ки, рисуют картины, которые затем 
покупают посетители ярмарок.

— Каждый класс придумывает 
что-то свое. Вплоть до исполнения 
на школьной ярмарке произведений 
по примеру уличных музыкантов. 
На аукцион классы тоже предлагают 
по одному лоту. То же самое могут 
сделать и родители. Иногда бывают 
смешные лоты, например, была как-
то банка соленых огурцов, которую 
купили за пять тысяч рублей, — вспо-
минает выпускница лицея Мария 
Глазкова, поступившая в ИГУ и пла-
нирующая преподавать иностранный 
язык в школе.

Все деньги, собранные во время 
акции, ребята потратили на обустрой-
ство шатра.

К слову, у «Аистенка» этот проект 
для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья не единственный.

— Девиз нашего коллектива — «Те-
атр для каждого». Поэтому в реперту-
аре есть спектакли для слабовидящих 
и слабослышащих. Например, «Бет-
ховен» — до сих пор единственная 
в России постановка профессиональ-
ного театра кукол для людей с нару-
шениями слуха, — сказал на открытии 
«театра-шатра» директор «Аистен-
ка», депутат думы Иркутска Андрей 
Стрельцов. — И вот теперь благодаря 
помощи неравнодушных иркутян 
у нас есть возможность ставить спек-
такли для особенных детей.

Нина Александрова. Фото с сайта 
Иркутского театра кукол

За короткий промежуток, а спектакль в шатре длится менее часа, малыши 
узнали, что год делится на зиму, весну, лето и осень. Вместе с Небесной 
овечкой и ее родителями лепили снеговиков и играли в снежки, наблюда-
ли, как лед с приходом весны превращается в воду, сажали подснежники, 
поливали их, а когда прилетели птицы, радовались приходу лета
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ТРИ ТОМА УДОВОЛЬСТВИЯ
Иркутский писатель и поэт Юрий Баранов представил 

читателям трехтомник своих произведений
Юрий Баранов рассказал, что к военной службе 

имеет непосредственное отношение, его дед был во-
енным моряком, а отец – военным летчиком. Сроч-
ную службу Юрий Иванович проходил матросом 
на Черном море, а затем окончил Тамбовское высшее 
военное авиационное училище летчиков имени Мари-
ны Расковой: все же небо завладело мечтами юноши 
и определило дальнейшую судьбу.

Начал публиковаться Юрий Баранов в юном воз-
расте, какое-то время печатался в небольшой газете. 
«Мои первые рассказы были где-то даже романтич-
ные, — улыбается писатель. — Помню, в одном из них, 
«Не спалось мальчишке», я описывал свои пережи-
вания и чувства, когда ждал отца из ночных полетов. 
По этому произведению на запорожском телевидении 
даже сняли фильм. Да, я увлечен был в то время ли-
тературой, но поступил в училище, и на творчество 
времени уже не оставалось».

Будучи летчиком Дальней авиации, Юрий Ива-
нович служил в разных городах и странах, 11 раз он 
менял место дислокации, и только оказавшись в Ир-
кутске, решил, что это город его мечты.

Подполковник также окончил Мичуринский госу-
дарственный педагогический институт, факультет рус-
ского языка и литературы, и после завершения летной 
карьеры всерьез занялся писательским трудом. Пер-
вая его книга, «Медвежий след», вышла в 2005 году.

Сейчас Юрий Баранов возглавляет Иркутский дом 
литераторов и является председателем ИРО ОО «Союз 
писателей России». Имея за плечами солидный ба-
гаж написанных им художественных произведений 
на исторические темы, рассказы об авиации и выда-
ющихся личностях, писатель большое внимание уде-
ляет детям. Для юных читателей Баранов придумал 
целый мир сказочных героев. Храбрые, находчивые 
и умные, они путешествуют во времени, попадают 
в невероятные истории, причем действия часто так 
или иначе касаются исторических событий, старин-
ных зданий и улиц Иркутска.

Во время литературного вечера в музее Юрий Ба-
ранов познакомил читателей с недавно вышедшим 

трехтомником под названием «Чаша неба», куда вош-
ли его избранные произведения. Первый том, «Чаша 
неба», считает автор, предназначен для взрослых, 
туда вошли лучшие пьесы и стихи автора, также рас-
сказы о летчиках, о любви, о братьях наших меньших 
и их верности своим хозяевам.

Второй и третий тома предназначены для детей 
и семейного чтения, названия книг, соответственно,— 
«Иркутский драгун Лешка и его друзья» и «Город 
пятнашек». Юрий Иванович считает, что сочинения 
из этих книг оценят ребята младшего возраста и те, 
которые уже учатся в школе.

«Город Иркутск уникален, у него свое архитектур-
ное лицо. Я не перестаю им восхищаться, — делится 
писатель. — Каждый дом здесь может рассказать свою 

историю. У каждого здания есть сказочный секрет. Его 
нужно только услышать! Мой цикл о городе Иркутске, 
сборник сказок оказались очень популярны именно 
у юного населения нашего города».

Заслуживают внимания красочные иллюстрации, 
которые украшают страницы томов, предназначенных 
детям, их создавали художники Денис Серков, Яна 
и Василий Лисицины, Галина и Анна Гордиевских.

О дальнейших планах Юрий Иванович не стал 
рассказывать, «чтобы не сорвались», но уверил по-
читателей его творчества, что новые книги обяза-
тельно будут и путешествия по сказочному Иркутску 
не прервутся.

Наталья Волина. Фото Александра Новикова

Литературный вечер Юрия Ивановича 
в музее им. А. М. Сибирякова начался 
неожиданно — с гимна Дальней ави-

ации России. Дело в том, что наш иркутский 
писатель — автор слов этой замечательной пес-
ни, которую поют и уважают в полках Дальней 
авиации в разных уголках нашей Родины.

И ЭТО ВСЕ О НЕМ   
 
9 Лауреат премии «Золотая запятая», 

2005 г.
9 Лауреат премии имени Алексея Звере-

ва журнала «Сибирь», 2008 г.
9 Лауреат международной литературной 

премии имени П. П. Ершова за книгу 
«Иркутский драгун Лешка, или Тайна 
Наполеона», 2013 г.

9 Лауреат международного литератур-
ного форума «Золотой витязь», 2017 г., 
за сборник стихов «Град небесный»

9 Лауреат премии губернатора Иркут-
ской области, 2016 г.

9 Лауреат премии «Имперская культу-
ра» имени профессора Эдуарда Воло-
дина (2022 г.)

9 Номинант Андерсеновского конкурса 
журнала «Сибирячок»

Знакомьтесь — иркутский писатель и поэт Юрий 
Баранов, подполковник, награжден шестью 
медалями СССР, двумя медалями ГДР, а также 
медалями и почетными грамотами различных 
общественных организаций. Юрий Иванович 
много лет увлекается живописью. Пишет раз-
ноплановые картины, в том числе байкальские 
пейзажи. Разработал уникальную технологию 
создания живописных композиций на камне

— Обновленное приложение — это современный 
и удобный продукт, который позволит покупателям 
сделать визиты в наши супермаркеты еще проще и вы-
годнее. К примеру, теперь можно получать повышенный 
кешбэк на любимые продукты, собирать виртуальные 
фишки при участии в накопительных акциях, форми-
ровать интерактивный список покупок перед походом 
в магазин и делиться им, следить за балансом бонусных 
баллов, анализировать свои покупки с помощью дина-
мичных отчетов и многое другое, — рассказала дирек-
тор по маркетингу сети супермаркетов «Слата» Елена 
Генералова.

Тем, кто привык быть в курсе предложений с по-
мощью социальных сетей, компания «Слата» пред-
лагает подписаться на telegram-канал https://t.me/
FreshKarta и сразу получить 100 приветственных бонусов 
на ФрешКарту.

— В чем преимущество нашего канала? В том, что 
для подписчиков мы сделали специальную программу 
привилегий. Это и подарочные бонусы, и специальные 
персональные купоны на покупку с более глубокой 
скидкой, которых вы не найдете в магазинах, развлека-
тельный и полезный контент по приготовлению вкус-
ных блюд и многое другое, — поделилась руководитель 
отдела по связям с общественностью ТС «Слата» Яна 
Абалымова.

Сеть супермаркетов «Слата» старается максимально 
улучшить условия покупки и всегда на связи со своим 
покупателем.

— Стоит отметить, что это только начало. В ближай-
шее время мы еще больше расширим нашу программу 
лояльности. Появятся уровни участия, открывающие 
новые возможности для владельцев ФрешКарт, клубы 
по потребительским интересам, персональные предло-
жения для каждого пользователя с учетом его истории 
покупок, гейминг, розыгрыши и подарки, — резюмиро-
вала Елена Генералова.

Какие возможности и сервисы есть у нового 
приложения уже сейчас:

 9 ФрешКарта теперь всегда под рукой — есть возмож-
ность бесплатно получить виртуальную карту в при-
ложении или привязать уже существующую.

 9 Доступный баланс бонусов и отчеты по покупкам.
 9 Удобный каталог товаров и все актуальные акции, 

промо, купоны.
 9 Выбор категории продуктов с пометкой «Любимый 

продукт», за который начисляется повышенный 
кэшбек.

 9 Зачисление электронных фишек при участии в новых 
накопительных акциях лояльности.

 9 Прайс-чекер — сканер для проверки цен на товар 
в магазине.

 9 Услуга «Такси за покупку» — совершая покупку 
на сумму более 2500 рублей, в приложении «Моя 
Слата» можно будет активировать промокод и совер-
шить бесплатную поездку в радиусе 7 км от магазина.

 9 Гарантированный подарок каждому от IVI — подпи-
ска на месяц.
Приложение позволит не только получить привиле-

гии, но и проявить свою активную позицию и поддер-
жать экоинициативы сети.

— Приложение позволяет отказаться от бумажных 
чеков. Теперь все чеки за покупку будут приходить поль-
зователю на электронную почту. Мы очень надеемся, 
что наши покупатели станут активно использовать этот 
способ. Переработать бумажные чеки очень сложно, 
плюс они токсичны, а электронный чек сохраняется 
очень долго и всегда у вас в доступе, — добавила Яна 
Абалымова.

Напоминаем, что связаться с сетью супер-
маркетов «Слата» можно любым удобным для 
вас способом: по телефону 8(3952)48–08–01, 
в чате на сайте slata.ru, по электронной почте 
vopros@slata.com, в telegram-канале https://t.me/
FreshKarta или на страничке в ВК.

Антон Конев. Фото ТС «Слата»

У покупателей «Слаты» c 2019 года 
была возможность пользоваться при-
ложением «Моя Слата» — удобной 

и простой версией с небольшим количе-
ством опций. Желая улучшить качество 
сервиса и предложений, компания провела 
обновление и доработала приложение под 
актуальные потребности покупателей.

«МОЯ СЛАТА» В НОВОМ ФОРМАТЕ  
Сеть «Слата» обновила приложение  

и призывает отказываться от бумажных чеков
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Новое приложение «Моя Слата» уже доступно 
для скачивания или обновления в AppStore 
и GooglePlay

КАК ОТКАЗАТЬСЯ  
ОТ БУМАЖНЫХ ЧЕКОВ

1. Для держателей ФрешКарты – в личном 
кабинете на сайте фрешкарта.рф или в при-
ложении «Моя Слата». 

2. С помощью контакт-центра по тел. 
8(3952)48-08-01 или в чате на сайте фреш-
карта.рф, slata.com.

3. Если нет ФрешКарты и приложения «Моя 
Слата», можно сгенерировать QR-код, кото-
рый содержит ваш e-mail. Например, через 
приложение «Мои Чеки Онлайн». Создан-
ный QR-код можно предъявлять кассиру 
при покупке. 
Если бумажный чек необходим покупате-

лю, кассир распечатает его копию.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (15–22 апреля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+) 
Выставка «Иркутск – город трудовой доблести» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)  

 � 17 апреля
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка карманных и наручных часов из фондов 
Ангарского музея часов (6+)
«Резные сказания». Резьба по дереву А. В. Маркова 
(6+)
Выставка памяти заслуженного художника Чувашской 
АССР В. И. Мешкова «К полярной звезде» (6+)
Выставка работ мастеров народного искусства Чувашии 
«Чувашия – край ста тысяч вышивок и песен» (6+)

Выставка Ирен Монсе весенняя и яркая.  
Гостям представлены 24 живописных полотна — 
классические натюрморты с цветами Прибайкалья, 
педантично выверенные по композиции и тону

«Мир простых вещей». Выставка работ И. А. Монсе 
(живопись) (6+)

 � 16 апреля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)  
С 10.00 до 14.00.

 � 17 апреля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Выставка «Песнь резца». Деревянные резные изделия 
студентов Иркутского реабилитационного техникума 
(6+)
Выставка декоративно-прикладного творчества «Жи-
вет на свете красота» Ирины Шавер (6+)
Выставка детского творчества «Светит незнакомая 
звезда», посвященная Дню космонавтики (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)

 � 16 и 17 апреля
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (6+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» 
(6+)
Выставки: 
– «Столовые принадлежности» (6+);
– «Городская охота» (6+);
– «Детские игрушки» (0+).

 � 20 и 21 апреля
Экскурсия по музею и урок чистописания «Как учи-
лись наши деды» (6+). Начало в 12.00 и 15.00.

 � 15 апреля
Интерьер старого иркутского дома и рассказ о заняти-
ях семьи (6+). Начало в 12.00 и 15.00.

 � 17 и 20 апреля 
Экскурсия по музею и мастер-класс «Старинный аль-
бом в стиле скрапбукинг» (6+). Начало в 12.00 и 15.00.
Открытие выставки «Светлая Пасха» с участием 
детских образовательных учреждений (6+). Начало в 
15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Музейная студия
Выставка иркутского художника Сергея Григорьева 
(12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.
Отдел природы

 � 15 и 16 апреля
Выставка комнатных растений «Цветочная акварель» со-
вместно с клубом декоративного цветоводства «Флора» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.
Отдел истории

 � 19–22 апреля 
Интерактивные мероприятия для детей «Пасхальные 
забавы» (по коллективным заявкам) (6+). Начало в 
12.00 и 15.00.

 � 21 апреля 
Заседание Иркутского киноклуба (12+). Начало в 
18.30.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.
Автобусная экскурсия по памятным и историческим 
местам Иркутска (12+). Начало в 11.00.
Адрес: Карла Маркса, 13.  

 � 22 апреля
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (12+). На-
чало в 11.30.
Адрес: Баррикад, 63 (вход в СИЗО № 1). Пред-
варительная запись по телефонам: 33-62-30, 
8924-290-30-35.

Иркутский областной художественный 
музей

 � 15–17 апреля
Выставка «Созвездие региона: лауреаты премии гу-
бернатора Иркутской области» (12+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Усадьба В. П. Сукачева 
Выставка насекомых и других беспозвоночных живот-
ных «Страна Инсектопия» (12+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (12+)
Выставка «Большое дело легко не дается», к 130-ле-
тию со дня рождения М. П. Волконского, правнука 
декабриста (12+)
Выставка «Свадебные сезоны» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Галерея Виктора Бронштейна
Выставка иллюстратора Анастасии Кардашовой «Кра-
пивные сказки» (16+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. Тел. 75-60-30.

Галерея «ЛеАрт»
Выставка произведений Александра Самарина «Хра-
нящего цветок не проглотить нечистой силе» (12+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028. 

Арт-галерея «Диас»
«Поток свободного сознания». Выставка творчества 
разных мастеров Сибири, России (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 15–17 апреля
Фестиваль детских и юношеских любительских теа-
тров «Иркутск, Театр+Апрель» (12+) 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.  46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 16 апреля

Виртуальный концертный зал. «Язык музыки. Ритм». 
Академический симфонический оркестр
Московской филармонии. Дирижер – Алексей Рыбин 
(6+). Начало в 15.00. Вход свободный.

 � 17 апреля
«По взмаху волшебной палочки». Оркестр русских 
народных инструментов. Дирижер – Василий Моисе-
енко. При участии артистов Иркутского музыкального 
театра имени Загурского (6+). Начало в 15.00.
«Страсти по Матфею». Областной Пасхальный му-
зыкальный фестиваль «Повсюду Благовест звучит». 
Губернаторский симфонический оркестр, дирижер 
– Максим Качалов. Камерный хор, руководитель – 
Елена Бояркина (6+). Начало в 18.00.

Органный зал
 � 15 апреля 

«Ампир. Музыкально о модном». Авторский проект 
Ольги Стрекаловской (6+). Начало в 18.30.

 � 17 апреля
«Музыка пяти столетий». Владимир Скоморохов (ор-
ган, Москва) (6+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 18 апреля

«Я приду в двадцать первый век, я понадоблюсь в нем, 
как в двадцатом...». День поэзии Евгения Евтушенко в 
детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+) . Начало 
в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Посвящаю, мой Ленинский округ, тебе»: памятники 
и памятные места Ленинского округа. Викторина для 
школьников в библиотеке № 5 (12+) . Начало в 14.00.
Адрес: ул. Муравьева, 2/1. Тел. 32-06-63.

 � 19 апреля
«Жизнь как открытая книга». Литературный час к 
120-летию со дня рождения В. Каверина в библиотеке 
№ 1 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.

 � 21 апреля 
«Романса шарм, и страсть, и трепет…». Литературно-
музыкальная композиция для пенсионеров и ветера-
нов в библиотеке № 17 имени А. К. Горбунова (16+) . 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 16 апреля
«Инструменты и приспособления на участке». Клуб 
органического земледелия (12+) . Начало в 11.00.
Заседание литературной студии «Слово» (12+). На-
чало в 12.00.
Мастер-класс по изготовлению пасхальной игрушки 
(6+). Начало в 15.00.
Встреча школы молодого литератора «Шмель» (12+). 
Начало в 17.00.
«Мое пионерское детство». Вечер бардовской песни 
(12+). Начало в 18.00.

 � 17 апреля
«Публицист и журналист Всеволод Вагин: к 200-ле-
тию со дня рождения». Проект «Прогулки по старому 
Иркутску» (16+). Начало в 12.00.
Просмотр и обсуждение короткометражных фильмов 
«Тайна» и «Апокриф». Авторский проект протоиерея 
Прохорова «Кинопоэзия: следуем за образом» (16+). 
Начало в 15.00.

 � 20 апреля
Заседание литературной студии «Озарение» (12+). 
Начало в 14.00.

 � 21 апреля
«Юридическая клиника». Консультации студентов 
РГУП (16+). Начало в 14.00.
«Красочный мир минералов Восточной Сибири». 
Лектор – Лариса Иванова. «Геомания» (12+). Начало 
в 18.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 18 апреля
«Имя городу – Иркутск». Квиз для учащихся  
5–7-х классов ко Дню памятников и исторических 
мест (12+). Начало в 13.00.

 � 20–22 апреля
«Давайте жить в гармонии с природой!». Квест для 
учащихся 5-х классов к Международному дню Земли 
(12+). Начало в 14.00.

 � 21 апреля
«Навигатор в мире информации». Библиотечный урок 
для учащихся 2–3-х классов (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Сибэкспоцентр 

Специализированная выставка для тех, кому необхо-
дима информация из «первых рук» о строительных, 
отделочных материалах и технологических решениях 
для строительства, ремонта и проектирования. Также 
на выставке представлены самые модные направле-
ния дизайна и благоустройства дома

 � С 20 по 22 апреля 
Выставка «Байкальская строительная неделя. Энерго-
эффективность. ЖКХ» (16+)
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35-29-00.
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ПЕРВЫЙ В ГОРОДЕ ЧЕМПИОНАТ  
ПО РАЗГАДЫВАНИЮ КРОССВОРДОВ

Призы за интеллект и знания! 
Еженедельник «Иркутск» и Централизованная библиотечная система нашего города проводят первое 

в истории состязание кроссвордистов. Правила предельно простые: нужно в течение часа правильно решить 
максимальное количество заданий в специальном кроссворде, посвященном Иркутску. Тот, кто верно укажет 

простое большинство ответов, становится участником второго тура. 
Первый тур — 20 мая в 19.00!

Второй тур состоится 27 мая , в общероссийский день библиотек, в 19.00 в ЦГБ имени А. В. Потаниной  
(ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91).

В нем будут состязаться победители первого тура из каждой библиотеки города. Следите за информацией в газете «Иркутск».

ПРИЗЫ И НАГРАДЫ УЧАСТНИКАМ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ НАШИМИ ПАРТНЕРАМИ:

Приходите в ближайшую к вам библиотеку:
 9 ЦГБ имени А. В. Потаниной, 8(3952) 23-93-91,  Иркутск, ул. Трилиссера, 32
 9 ЦДБ имени Ю. С. Самсонова, 8(3952) 22-99-62, Иркутск, бул. Постышева, 35
 9 Библиотека № 1, 8(3952) 34-11-42, Иркутск, ст. Батарейная, Ангарская, 9
 9 Библиотека № 2 «Предместье», 8(3952) 33-68-07, Иркутск, ул. Баррикад, 135
 9 Библиотека № 4 имени Г. К. Сапронова, 8(3952) 54-33-85, Иркутск, ул. Советская, 186
 9 Библиотека № 5 «Иннокентьевская библиотека»,  
8(3952) 32-24-64, Иркутск, ул. Сибирских Партизан, 22

 9 Библиотека № 6, 8(3952) 38-61-02, Иркутск, п. Жилкино, ул. Полярная, 104
 9 Библиотека № 7 «Кировская библиотека», 8(3952) 63-12-08, Иркутск, п. Кирова, Днепровская, 2
 9 Библиотека № 8 «Меридиан», 8(3952) 44-98-01, Иркутск, ул. Баумана, 204
 9 Библиотека № 10, 8(3952) 42-49-28, Иркутск, ул. Геологов, 26б
 9 Библиотека № 12, 8(3952) 42-76-43, Иркутск, ул. Лермонтова, 301
 9 Библиотека №14 «Синегорье», 8(3952) 30-27-57, Иркутск, бул. Рябикова, 36
 9 Библиотека № 16 имени Д. Г. Сергеева, 8(3952) 38-76-55, Иркутск, ул. Лермонтова, 59
 9 Библиотека № 17, 8(3952) 22-68-95, Иркутск, ул. Байкальская, 211
 9 Детская библиотека № 19 имени В. П. Стародумова, 8(3952) 32-28-09, Иркутск, ул. Макаренко, 6
 9 ИДЦ –библиотека № 20 имени Е. А. Евтушенко, 8(3952) 46-12-77, Иркутск, мкр. Юбилейный, 22
 9 Детская библиотека № 21, 8(3952) 38-78-45, Иркутск, ул. Гоголя, 4
 9 Детская библиотека № 24 «Бригантина», 8(3952) 36-38-37, Иркутск, мкр. Первомайский, 24
 9 Детская библиотека № 26 «Библиотека в Солнечном», 8(3952) 35-39-11, Иркутск, ул. Байкальская, 310а
 9 Детская библиотека № 30 «Книжная радуга», (3952) 30-16-46, Иркутск, бул. Рябикова, 21а
 9 Детская библиотека № 31 «Алые паруса», 8(3952) 50-24-70, Иркутск, ул. Баумана, 199
 9 Библиотека № 32 «Истоки», 8(3952) 22-44-22, Иркутск, ул. Станиславского, 17
 9 Библиотека № 37 «Планета книг», 8(3952) 33-80-25, Иркутск, мкр. Топкинский, 33
 9 Детская библиотека имени А. С. Пушкина, 8(3952) 20-98-29, Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 32
 9 Гуманитарный центр-библиотека имени семьи Полевых, 8(3952) 36-95-66, м-н Университетский, 70

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск

ОБЪЯВЛЕНИЯ
                                 УСЛУГИ
Натяжные потолки любой сложности. 
Цена от 250 р/м2. Скидки.  
Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, от-
сев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Бурение и ремонт скважин в рассроч-
ку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36


